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Со знанием
дела!

«Учить. Вдохновлять. Развивать» – так на-
зывается большая всероссийская акция, 
благодаря которой мы говорим спасибо 
нашим педагогам, а также тем людям, ко-
торые стали для нас наставниками, помо-
гали развиваться, получать новый опыт. 
С большим удовольствием присоединил-
ся к акции! Мне в этом плане повезло, в 
моей жизни были люди, благодаря кото-
рым я стал тем, кто я есть. Люди, которые 
учили, вдохновляли, поддерживали, а 
самое главное – верили в меня. Без этой 
веры сложно брать новые жизненные 
вершины.

Игорь КОБЗЕВ,  
губернатор Иркутской области

Политика день коСмонавтики ПравоСлавие

Венчальные и погребальные наряды, 
четки-лестовки, иконы, книги и другие 
интересные предметы можно увидеть 
на выставке «Старообрядчество – ла-
рец традиций». Она открылась в отделе 
Иркутского областного краеведческо-
го музея им. Н.Н. Муравьева-Амурского. 

Стр. 23

Пройдя отбор в отряд, космонавты при-
ступают к тренировкам. На орбите каж-
дый человек – «универсальный сол-
дат»: нужно уметь работать в открытом 
космосе, знать, в какой последователь-
ности состыковать корабль «Союз» с 
МКС. 

Стр. 14

 � ваше здоровье  в преддверии всемирного 
дня здоровья исполняющий обязанности министра 
здравоохранения региона алексей шелехов принял участие 
в прямом эфире. в течение часа он ответил на актуальные 
вопросы по медицине, которые поступили от жителей иркутской 
области. 
Много обращений связано с невозможностью дозвониться до поликлиники, чтобы 
записаться к врачу или оформить вызов. Алексей Шелехов согласился, что и реги-
стратуры, и колл-центры перегружены звонками. В качестве альтернативы, по его 
словам, используется дистанционный формат в виде регионального портала «Квра-
чу38.рф». Кроме того, в медучреждениях начали использовать так называемые ли-
сты ожидания. Такая услуга доступна при записи к доктору через колл-центры боль-
ниц и поликлиник по единому номеру телефона 8-800-200-37-97.

Уходящая натура 
таежных деревень Стр. 12–13

к врачу через  
«лиСт ожидания» 

внимание
Заседание 66-й сессии Законодательного 
Собрания Иркутской области состоится  
19 апреля 2023 года. Заседание сессии 
начнется в 10.00 по адресу: Иркутск, ул. Ле-
нина, 1а, зал заседаний ЗС, 5-й этаж.

В Иркутской области стартует первый 
этап ярмарки трудоустройства «Работа 
России. Время возможностей». Это хоро-
ший шанс определиться с выбором про-
фессии не только для школьников и сту-
дентов, но и тех, кто давно хотел сменить 
направление своей деятельности.

Елена АПАНОВИЧ,  
заместитель министра образования 

Иркутской области

В газете «Областная» прошло заседа-
ние «Экспертного клуба». Участники 
оценили электоральную активность в 
Иркутской области, составили портреты 
«среднего» избирателя и «среднего» кан-
дидата, а также поразмышляли о пред-
стоящей избирательной кампании.

Стр. 8–9
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– Эти документы – сви-
детельство живой истории 
нашей страны, позволяю-
щие восстановить жизнен-
ный путь человека, нахо-
дившегося на фронте. 120 
книг с сотнями имен и 
фамилий наших земля-
ков, которые могут стать 
отправной точкой для по-
исков родственников, во-
евавших на фронтах Вели-
кой Отечественной войны. 
Это важно для каждого, 
ведь без истории нет буду-
щего, – подчеркнул Игорь 
Кобзев.

Как пояснил директор 
регионального государ-
ственного архива Семен 
Жабинский, проект «Под-
виг народа38» направлен 
на сохранение памяти о 
жителях-участниках Ве-
ликой Отечественной во-
йны 1941–1945 годов и 
трудового фронта. Доку-
менты электронной ба-
зы, в частности, содер-
жат информацию о том, 
из каких военкоматов, в 

каких населенных пунк- 
тах призывались солдаты. 
Эти данные намного облег-
чат поиски информации в 
военно-исторических ар-
хивах нашей страны.

Глава региона также ос-
мотрел передвижную вы-
ставку, посвященную Геро-
ям нашей страны, которую 
на прошлой неделе запу-
стил архив. В экспозиции 
представлены плакаты с 

портретами легендарных 
земляков, получивших вы-
сокие награды в Великой 
Отечественной войне. В 
этом году архивные фон-
ды пополнились портре-
том Героя России Эдуарда 
Дьяконова, отдавшего свою 
жизнь в ходе специальной 
военной операции.

На стендах представ-
лены архивные фотогра-
фии из наследия военно-

го фотокорреспондента, 
ветерана Великой Отече-
ственной войны Ольгерта 
Маркевича. Благодаря со-
временным технологиями 
удалось придать цветность 
черно-белым фотографи-
ям 1941–1945 годов. Перед 
архивистами стояла слож-
ная задача – перевести в 
единый цветной формат 
фотографии различного 
качества, сделанные в раз-
ное время.

По словам Семена Жа-
бинского, информацию для 
выставки собирали по кру-
пицам. Много работали над 
старыми композиционны-
ми фотографиями, что-
бы сделать их цветными. 
Такой работой архив еще 
не занимался. Кроме того, 
выставка оформлена музы-
кальным сопровождением. 
Экспозиция будет демон-
стрироваться в высших и 
средне-профессиональных 
учебных заведениях Ир-
кутска.

– Это бесценный мате-
риал, мы, старшее поколе-
ние, не просто показываем 
героев, а передаем эстафету 
памяти молодым. Потому 
что народ, который хранит 
память о своих героях, – 
могучий народ, – подчер-
кнул Игорь Кобзев.

Глава региона также со-
общил, что Иркутская об-
ласть планирует установить 
памятник на Мамаевом 
кургане, где в Сталинград-
ской битве погибли тысячи 
иркутян. По мнению губер-
натора, государственный 
архив может помочь в соз-
дании памятника инфор-
мацией из своих фондов. 
По поручению главы ре-
гиона специалисты регио-
нального государственного 
архива будут включены в 
состав областного органи-
зационного комитета «По-
беда».

 � Юрий ЮДИН 
Фото  
Алексея КУШНИРЕНКО

«Подвиг народа38»
Губернатор ознакомился с проектом, который 
запускает государственный архив области

 � От первОгО лица  Электронная 
база документов периода Великой 
Отечественной войны будет доступна в 
виртуальном читальном зале. Об этом 
заявил губернатор Игорь Кобзев во время 
посещения областного государственного 
архива, где смог ознакомиться 
с ценнейшими документами, 
содержащими сведения о призыве, 
демобилизации, раненых, погибших 
и пропавших без вести, которые были 
переданы в фонды архива в декабре 
2022 года. Среди документов военная 
медицинская справка о ранении нашего 
знаменитого земляка, кинорежиссера 
Леонида Гайдая, который был комиссован 
с фронта после военно-врачебной 
комиссии.

– Реализация мероприятий фе-
дерального проекта позволяет 
создавать комфортные удоб-
ные пространства для жизни. 
В 2022 году такие благоустро-
енные территории получили 
почти 2 млн человек, прожива-
ющие в 85 муниципальных об-
разованиях Приангарья, – под-
черкнул Игорь Кобзев.

В муниципальных образовани-
ях с населением свыше 20 тыс. 
человек проводится рейтинго-
вое голосование за проекты. 
В 2022 году в таком голосо-
вании приняли участие 120,4 
тыс. человек, отобрано для 
выполнения 26 проектов бла-
гоустройства общественных 

территорий, расположенных в 
18 самых крупных муниципа-
литетах региона, а также в го-
роде Байкальске.

Напомним, что в 2022 году в 
рамках федерального проекта 
в Приангарье благоустроили 
191 территорию, в том числе 
92 двора и 99 общественных 
пространств. Обустроено 169 
детских и 112 спортивных пло-
щадок.

Федеральный проект реализу-
ется уже на протяжении четы-
рех лет. Он направлен на соз-
дание нового облика городов 
и обновление общественных 
пространств. Проект призван 
помочь регионам, сохраняя 

свой колорит и архитектуру, 
создавать атмосферу комфор-
та и безопасности, в которой 
людям разных возрастов оди-
наково приятно жить, работать 
и активно отдыхать.

Федеральный проект «Фор-
мирование комфортной го-
родской среды» реализуется 
минстроем России в рамках на-
ционального проекта «Жилье и 
городская среда». Цель проек-
та – к 2030 году улучшить ка-
чество городской среды в 1,5 
раза, а также увеличить долю 
российских городов с благо-
приятной средой до 80%.

 � Юрий ЮДИН

Жить с кОмфОртОм
 � среда Обитания  в 2023 году в 

иркутской области продолжится реализация 
федерального проекта «формирование комфортной 
городской среды» национального проекта «Жилье 
и городская среда». для благоустройства отобраны 
83 общественные территории и 96 дворов в 78 
муниципалитетах региона. работы начнутся в мае 
текущего года, завершение планируется в сентябре 
2023 года. контроль за реализацией мероприятий 
осуществляется межведомственной комиссией 
иркутской области по обеспечению реализации 
приоритетного проекта «формирование комфортной 
городской среды» под председательством 
губернатора иркутской области игоря кобзева с 
широким участием общественности и экспертного 
сообщества.
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 � территории   
На прошлой неделе 
делегация правительства 
Иркутской области во 
главе с губернатором 
Игорем Кобзевым 
посетила Эхирит-
Булагатский район.

   Новый облик школы

Большая командировка нача-
лась с посещения Захальской сред-
ней общеобразовательной школы. 
В прошлом году по программе 
модернизации школьных систем 
образования здесь провели капи-
тальный ремонт.

«Огромная разница между тем, 
как школа выглядела раньше, и ее 
нынешним обликом. Пример для 
других территорий, мотивация 
активнее включаться в эту про-
грамму. Поручил администрации 
округа оперативно готовить доку-
ментацию на ремонт школ. Пока 
в программе только 11 объектов. 
Надо усилить работу. Важный мо-
мент по Захальской школе – капре-
монт по федеральной программе 
не предусматривает благоустрой-
ство территории. Но оставлять ее 
в таком состоянии неправильно. 
Заложили в областном бюджете 
средства на работы. Надо провести 
их в этом году, летом», – написал 
в телеграм-канале #кобзевнасвязи 
глава региона.

   Дом спорта 
   На фиНишНой прямой

В поселке Усть-Ордынский гу-
бернатор проверил ход строитель-
ства Дома спорта. Готовность са-
мого масштабного в округе соцобъ-
екта составляет 76,6%.

Сумма муниципального кон-
тракта на завершение работ превы-
шает 1,1 млрд рублей, строительство 
ведут по государственной програм-
ме «Развитие физической культу-
ры и спорта» на 2019–2025 годы.

Как доложили главе Приангарья, 
необходимые материалы для за-
вершения работ закуплены. Сей-
час на объекте проводят сборку 
металлоконструкций трибун, про-
должается отделка внутри здания, 
монтаж коммуникаций и венти-
лируемого фасада.

Также завершены земляные ра-
боты для обустройства футбольно-
го поля. Искусственное покрытие 
закупили, материалы должны до-
ставить до конца апреля, после 
этого начнется монтаж. Оборудо-
вание для освещения также уже в 
пути.

– Дом спорта в Усть-Ордынском, 
пожалуй, самый масштабный 
спортивный объект округа, кото-
рого жители ждут очень давно. 
Завершение строительства ведут 
по поручению президента РФ. Дом 
спорта станет подарком всем жи-
телям. Считаю необходимым рас-
смотреть вопрос развития при-
легающей территории, – заявил 
Игорь Кобзев.

Общая площадь объекта пре-
высит 5,6 тысячи квадратных ме-

тров, самого здания – 11 тысяч 
квадратных метров. В масштаб-
ный спортивный комплекс вхо-
дит стадион с беговыми дорож-
ками и футбольным полем. В До-
ме спорта разместятся залы для 
единоборств, настольного тенниса, 
большой игровой зал, а также га-
лерея для стрельбы из лука. Кро-
ме того, в здании предусмотрены 
конференц-зал, медико-восстано-
вительный центр, буфет.

Внутренняя трибуна Дома спор-
та рассчитана на 150 мест, наруж-
ная – на 1200. Такая вместимость 
позволит проводить здесь как 
спортивные, так и культурно-мас-
совые мероприятия.

   ГрамотНая утилизация 
   отхоДов

Большое внимание делегация 
правительства уделила проекту 
комплекса обработки, утилизации 
и захоронения твердых комму-
нальных отходов, который постро-
ят в Эхирит-Булагатском районе. 

– Сейчас проходит открытый 
конкурс на заключение контракта 
по разработке проектно-сметной 
документации строительства. На 
эти цели из регионального бюдже-
та направлено 29,3 млн рублей, еще 
1,9 млн рублей – местное софинан-
сирование. 

Комплекс расположится на 
участке площадью 15,83 га и будет 
состоять из мусоросортировочного 
комплекса, участка мембранного 
компостирования и объекта захо-
ронения ТКО. 

Министр природных ресурсов 
и экологии Приангарья Светла-
на Трофимова пояснила, что его 

окончательные мощности будут 
определены в процессе проекти-
рования с учетом годового объема 
принимаемых несортированных 
отходов и территориальной схе-
мы обращения с отходами. Сейчас 
мощность сортировочного ком-
плекса определена на отметке в 
24 тыс. тонн в год, объем карт 
для захоронения ТКО – не менее 
12 тыс. тонн в год, а мощность 
утилизации участка мембранного 
компостирования биоразлагаемых 
отходов на объекте – не менее  
8,4 тыс. тонн в год.

   обеспечить чистой воДой

С 2019 года в рамках федераль-
ного проекта «Чистая вода» по-
строены локальный водопровод в 
Баяндае, централизованные систе-
мы водоснабжения в Покровке Ба-
яндаевского района, наружное во-
доснабжение в Забитуе Аларского 
района.

В 2023 году округ намерен за-
вершить строительство централи-
зованной системы водоснабжения 
в Бохане. В целом на реализацию 
мероприятия в 2022–2023 годах 
предусмотрено 415,3 млн рублей. 
На завершение работ в 2023 году из 
федерального бюджета выделено 
263,7 млн рублей, областного – 10,9 
млн рублей. Водопроводная сеть 
протяженностью 26,6 км позволит 
обеспечить питьевой водой надле-
жащего качества 5,3 тыс. человек. 

В этом году планируется ввести 
в строй системы централизован-
ного водоснабжения в селах Оса, 
Майск, Ирхидей и Каха-Онгой-
ском муниципальном образовании 
Осинского района. 

– Иркутская область является 
участником федерального проек-
та «Чистая вода» национально-
го проекта «Жилье и городская 
среда», инициированного прези-
дентом России. Сегодня мы ви-
дим, как этот проект улучшает 
качество жизни в наших селах, 
деревнях, поселках и городах. 
Важно, чтобы власти на местах 
обеспечивали подготовку проек-
тно-сметной документации на 
строительство локальных водово-
дов и централизованных систем 
водоснабжения для вхождения в 
этот проект, – подчеркнул Игорь 
Кобзев.

По информации замминистра 
жилищной политики и энергетики 
Иркутской области Евгения Ветро-
ва, строительство объектов водо-
снабжения ведется также в рамках 
подпрограммы «Комплексное раз-
витие сельских территорий Иркут-
ской области». В 2021 году ввели в 
эксплуатацию локальный водопро-
вод в селе Нукуты и деревне Ворот-
Онгой Нукутского района.

За счет средств областного бюд-
жета реконструированы маги-
стральный водовод в поселке Но-
вонукутский, водонапорный пункт 
в селе Оса, построены КОС в Усть-
Ордынском, завершается строи-
тельство канализационного на-
порного коллектора и КОС хозяй-
ственно-бытовых стоков в поселке 
Новонукутский.

Губернатор Игорь Кобзев пору-
чил комплексно подойти к вопро-
сам развития всей коммунальной 
инфраструктуры.

 � Юрий ЮДИН 
Фото Андрея ФЕДОРОВА

Проверка по всем направлениям
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   Внимание социальной 
   инфраструктуре 

Развитие социальной инфра-
структуры стало главной темой ра-
бочей поездки парламентариев в 
Усольский район. В этом году в шко-
лах села Хайта и поселка Тайтурка 
благодаря национальному проекту 
«Образование» во время летних 
каникул проведут капитальный ре-
монт спортзалов. В прошлом го-
ду обновили спортзалы в поселках 
Тельма и Средний. 

Общей проблемой для этих обра-
зовательных учреждений является 
дефицит кадров. Учителя считают, 
что для привлечения специалистов 
необходимо развивать инфраструк-
туру. Также в поселках требуется 
привести в порядок дороги. Депу-
таты отметили, что проблемы, оз-
вученные усольскими педагогами, 
существуют и в других сельских 
территориях Иркутской области. 

Кроме того, депутаты посетили 
детскую школу искусств в поселке 
Мишелевка, где год назад по нац-
проекту «Культура» капитально 
отремонтировали фасад и фунда-
мент здания. Также здесь обновили 
актовый зал. По проекту «Народ-
ные инициативы» была приобре-
тена мебель и мольберты.

– Идеи для законопроектов и 
различных программ, которые сей-
час уже реализуются в сельских 
территориях, рождаются в том чис-
ле и во время встреч с местными 
жителями. Так, школы обеспечива-

ются учебниками и пособиями, а в 
планах добавить и художественную 
литературу. Обсуждаем и програм-
му, которая позволит приобретать 
для школ спортивное оборудова-
ние, а также привлекать к заня-
тиям спортом старшее поколение 
жителей, – отметил Александр Ве-
дерников. 

Парламентарии рассказали пе-
дагогам, что есть идеи обеспечить 
школы современными компьюте-
рами для учителей, решаются во-
просы поддержки школьных музе-
ев, модернизации школьных ста-
дионов, обеспечения специалистов 
служебным жильем.

Вместе с представителями ре-
гионального минздрава депутаты 
посетили участковую больницу в 
Мишелевке. Медучреждение распо-
лагается в ветхом здании. Уже раз-
работана проектно-сметная доку-
ментация на строительство амбу-
латории, получено положительное 
заключение госэкспертизы. В новой 
амбулатории разместят стационар, 
пост скорой медицинской помощи, 
а также будут вести прием узкие 
специалисты.

   акцент на модульных 
   технологиях 

В рамках рабочей поездки в Че-
ремховский район парламентарии 
ознакомились с проблемами сель-
ских школ. Например, в селе Рысево 

вместе с педагогами они обсуди-
ли вопросы по поддержке молодых 
специалистов, дефицита кадров, 
возможности целевого обучения в 
вузах региона, оснащения актового 
и спортивного залов инвентарем и 
оборудованием. Также поговорили 
об оснащении специальным обо-
рудованием кабинета, предназна-
ченного для занятий с учениками, 
имеющими ограниченные возмож-
ности здоровья. Александр Ведер-
ников обратил внимание, насколько 
важно создавать комфортные усло-
вия для погружения детей с ОВЗ в 
школьную жизнь. Спикер отметил, 
что вместе с коллегами в Заксо-
брании рассмотрят все возможные 
механизмы поддержки педагогов, 
обучающих особенных детей.

Учителя Балухарской школы во 
время встречи с депутатами об-
ратили внимание на нехватку ху-
дожественной и дошкольной ли-
тературы в образовательном и до-
школьном учреждениях. Спикер 
областного парламента сообщил, 
что планируется включить данные 
позиции в программу «Школьный 
учебник», которую разработали ра-
нее. Директорам школ Александр 
Викторович вручил сертификат на 
покупку учебников, он напомнил, 
что суммы гарантированы на трех-
летний период для каждого образо-
вательного учреждения.

Как сообщил мэр Черемховско-
го района Сергей Марач, вместе с 
депутатами обсудили применение 
практики типового модульного 
строительства соцобъектов в не-
больших населенных пунктах, ко-
торые не соответствуют требова-
ниям для возведения капитальных 
конструкций. Александр Ведерни-
ков обратил внимание, что такой 
подход позволил бы сократить рас-
ходы местных бюджетов.

В Черемховском районе спикер 
Александр Ведерников провел лич-
ный прием граждан. В числе ос-
новных проблем, которые беспокоят 
жителей поселений, – оформление 
компенсаций за твердое топливо 
и сложности при дистанционной 
записи к врачам. Например, у ве-
теранов из поселка Михайловка 
существуют проблемы попадания 
на прием к узким специалистам в 
иркутские областные учреждения 
здравоохранения. Говорят, что до-
звониться невозможно. Этот вопрос 
Александр Ведерников поручил рас-
смотреть совместно с региональным 
минздравом. Также на депутатском 
контроле останется и обеспечение 
жителей твердым топливом. 

Кроме того, спикер ЗС отме-
тил необходимость проработки 
совместно с министерством соц-
развития вопроса обеспечения ко-
лясками людей с ограниченными 
возможностями здоровья. Во время 
приема жительница Черемховского 
района рассказала Александру Ве-
дерникову, что не может получить 
прогулочную коляску для дочери-
инвалида. Оказалось, что для этого 
необходимо обновить программу 
реабилитации и пройти медицин-
ский осмотр, о чем женщина не 
была проинформирована. 

Помимо этого обсуждался вопрос 
компенсаций жителям, урожай и 
покосы которых пострадали в ре-
зультате ЧС природного характера 
регионального масштаба. К приме-
ру, в прошлом году такая ситуация 
произошла в селе Голуметь. Алек-
сандр Ведерников отметил, что в 
областном парламенте подготовлен 
законопроект, защищающий инте-
ресы жителей сельскохозяйствен-
ных районов.

 � Наталья МУСТАФИНА 
Фото Ларисы ФЕДОРОВОЙ

Жизнь в селах должна  
стать комфортной

 � муниципалитет  
С рабочей поездкой 
Усольский и 
Черемховский районы 
посетили председатель 
Законодательного 
Собрания Иркутской 
области Александр 
Ведерников и 
председатель комитета 
по строительству 
и дорожному 
хозяйству Виктор 
Побойкин. Программа 
их пребывания в 
территориях включала 
посещение социальных 
объектов, а также встречи 
с педагогическими 
коллективами и 
вручение сертификатов 
на приобретение новых 
учебников. 

В Мишелевке построят современную амбулаторию

Вручение сертификата  
на приобретение новых учебников

В этом году в школах Тайтурки и Хайты 
отремонтируют спортивные залы
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  ДЕПУТАТСКИЙ 
ДНЕВНИК  Депутаты 
Законодательного 
Собрания продолжают 
работу в территориях. В 
рамках парламентского 
контроля они посещают 
строительные 
площадки социальных 
объектов, выступают 
инициаторами 
различных проектов, 
направленных на 
повышение качества 
жизни, взаимодействуют 
с муниципалитетами, 
оказывают помощь в 
решении различных 
вопросов. Личное 
общение и обратная 
связь с жителями 
региона становится 
основой законодательной 
деятельности депутатов. 

КУБОК ПАМЯТИ

Вице-спикер Лариса Егорова 
приняла участие в открытом тур-
нире по смешанным единобор-
ствам «Кубок памяти», который 
состоялся в спортивном комплек-
се «Байкал-Арена» в Иркутске. 
Его участниками стали более 200 
бойцов из 24 команд Приангарья, 
Республики Бурятия и Забайкаль-
ского края. Организатором меро-
приятия выступила Иркутская 
областная организация ветеранов 
разведки и подразделений специ-
ального назначения.

– С лидером иркутских спец-
назовцев Павлом Матвеевым мы 
вместе посещали Донбасс, где его 
повсюду встречали как своего. Го-
ворить о важности его обществен-
ной работы можно бесконечно: он 
воспитывает детей и подростков 
в духе патриотизма, координи-
рует сбор гуманитарной помощи 
для участников СВО, тренирует 
добровольцев в рамках проекта 
«Боевой запас России», проводит 
множество других региональных 
мероприятий. Я горжусь тем, что 
состою в одной организации с та-
кими мужественными, отзывчи-
выми и деятельными людьми, – 
отметила в приветственном слове 
на церемонии открытия Лариса 
Егорова. 

ГУМАНИТАРНАЯ ПОМОЩЬ 
В ЗОНУ СВО

При поддержке депутата об-
ластного парламента Олега Попова 

в зону проведения спецоперации 
были отправлены три автомобиля 
УАЗ. Подержанные машины пар-
ламентарий приобрел у жителей 
Иркутска, Братска и Тулуна. Об-
щими усилиями с активистами и 
общественниками он организовал 
их ремонт, покраску и подготовку 
к работе в условиях бездорожья. 
Вместе с машинами для военнос-
лужащих в зону СВО отправились 
подарки и гуманитарная помощь 
от братчан. 

– Комитет солдатских матерей 
города Братска собрал посылки: в 
основном одежду, предметы лич-
ной гигиены и провизию. Также 
ученики школы № 33 Братска сво-
ими силами изготовили несколь-
ко десятков блиндажных свечей. 
Мы их тоже упаковали, все они 
доедут до передовой. Еще мы уло-
жили в машины маскировочные 
сети, их плетут наши волонтеры-
женщины в свободное от работы 
время. Машины полностью уком-
плектованы и готовы к работе на 
передовой, – сообщил Олег Попов. 
Депутат намерен продолжить эту 
деятельность. Он обратился к вла-
дельцам внедорожников с пред-
ложением об их приобретении для 
дальнейшей передачи для нужд 
бойцов. 

ТРИ ГОДА ПОСЛЕ НАВОДНЕНИЯ 

Председатель комитета по бюд-
жету Наталья Дикусарова во вре-
мя рабочей поездки в Тайшетский 
район посетила поселок Шитки-
но. В 2019 году населенный пункт 
пострадал от подъема воды на 
реке Бирюсе. Депутат проверила 
реализацию восстановительных 
мероприятий на удаленной тер-
ритории и капитальный ремонт 
школы.

На встрече с представителями 
местной администрации и под-
рядчиком поднимались вопросы 
окончания строительства дамбы, 
которая должна защитить дома от 
наводнений. По словам Натальи 

Дикусаровой, после возведения за-
щитного сооружения необходимо 
привести в порядок дороги внутри 
поселка, по которым ходили боль-
шегрузы со стройматериалами. 

Тему подготовки нового спор-
тивного зала в Шиткино депу-
тат рассмотрела на совещании с 
участием местной администра-
ции. Как отметила Наталья Дику-
сарова, изначально в проекте не 
были учтены нормы, касающиеся 
обеспечения объектов социальной 
инфраструктуры питьевой водой. 
После внесения корректировки 
документы можно будет подавать 
на экспертизу. После этого, объяс-
нила депутат, начнется работа по 
финансированию строительства 
спортивного зала в комитете по 
бюджету и на сессиях Законода-
тельного Собрания.

КОМАНДИРОВКА НА СЕВЕР

Председатель комитета по со-
циально-культурному законода-
тельству Ирина Синцова посетила 
с рабочим визитом Мамско-Чуй-
ский район. Депутат побывала в 
районной больнице, где благодаря 
современному цифровому обору-
дованию в рентгенкабинете мож-
но быстро и качественно прове-
сти обследование пациентов. По 
ее словам, жители северных тер-
риторий по-прежнему сталкива-
ются с проблемой оплаты транс-
портных расходов. Например, бе-
ременные женщины в обязатель-
ном порядке должны проходить 
скрининг в областном центре. Эту 
тему Ирина Синцова намерена об-
судить с минздравом региона. 

– Много всего интересного уз-
нала для себя во время мастер-
класса по скандинавской ходьбе в 
ДЮСШ Мамско-Чуйского района. 
С 2020 года при спортивной шко-
ле работает клуб скандинавской 
ходьбы. Конечно, свои коррективы 
внесла пандемия. Но сегодня де-
ятельность клуба возрождается. 
Оказывается, при скандинавской 

ходьбе задействовано 90 процен-
тов мышц. Для нашего организма 
это очень полезно, – сообщила 
Ирина Синцова.

ЗЕМЕЛЬНЫЙ ВОПРОС 
И ГАРАЖНАЯ АМНИСТИЯ

Депутаты думы Марковско-
го муниципального образования 
обратились к вице-спикеру Оль-
ге Носенко с инициативой внести 
изменения в областной закон о 
статусах населенных пунктов и 
границах муниципалитетов. 

– Находящийся в Иркутском 
районе поселок Маркова и его 
окрестности каждый год прирас-
тают все новыми частными до-
мами и комплексными малоэтаж-
ными проектами, – отметила Оль-
га Носенко. – Эти стройки иногда 
ведутся на землях бывших кол-
хозных полей, которые продаются 
под индивидуальное жилищное 
строительство частным лицам. 
При этом некоторые земли не вы-
ведены из реестра сельхозугодий. 

По ее словам, эта проблема ка-
сается не только жителей Маркова: 
интенсивная застройка ведется на 
многих других территориях, при-
легающих к Иркутску вдоль Качуг-
ского, Александровского, Плиш-
кинского, Московского и Байкаль-
ского трактов.

Также вице-спикер разбиралась 
в вопросах реализации «гаражной 
амнистии» в Иркутской области. 
Депутат провела встречу с предсе-
дателями гаражно-строительных 
кооперативов. С 2021 по 2026 год в 
России действует закон, позволяю-
щий владельцам гаражей бесплат-
но получить в собственность зе-
мельные участки, на которых они 
построены. Окончательный список 
документов для оформления пра-
ва собственности определяют ре-
гиональные власти. Однако в При-
ангарье он еще не разработан.

– Этот закон необходимо при-
нять в скором будущем, поскольку 
в нашем регионе, как и по всей 
стране, большое количество гара-
жей существуют неофициально. 
Они не оформлены в установлен-
ном порядке, что вызывает про-
блемы с их эксплуатацией. Не-
обходимо, чтобы все заинтересо-
ванные фактические владельцы 
получили возможность узаконить 
свои гаражи, – подчеркнула Ольга 
Носенко. 

Парламентарий отметила, что 
будет содействовать максимально 
быстрому принятию закона.

  Юрий ЮДИН

От сессии до сессии 
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ПРИВИВКА ОТ КОРИ

Тема иммунизации волнует 
многих. В частности, житель Ме-
гета сообщил, что третью неделю 
не может поставить прививку от 
кори, поскольку вакцина отсут-
ствует. В министерстве здравоох-
ранения пояснили, что привив-
ку ставят в плановом порядке в 
детском возрасте. Вакцинация по 
национальному календарю прово-
дится в 12 месяцев, ревакцинация 
– в 6 лет. Взрослым ставятся при-
вивки, если по каким-то причи-
нам сведения отсутствуют, либо, 
что бывает крайне редко, вакци-
на не ставилась. Прививка против 
кори, сделанная в детстве, соз-
дает популяционный иммунитет, 
который предотвращает массовое 
распространение вируса. Взрослым 
прививки проводятся до 35 лет, 
а некоторым, таким как медра-
ботники, работники образования, 
торговли, – до 55 лет. В министер-
стве здравоохранения уточнили, 
что вакцина от кори поступит в 
ближайшее время. 

КАДРОВЫЙ ВОПРОС 

Жители отдаленных террито-
рий жалуются на дефицит врачей, 
особенно узких специалистов. На-
пример, люди пишут, что «на весь 
Казачинско-Ленский район всего 
три педиатра. В поселок Улькан 
вместо педиатра несколько раз в 
неделю приезжает фельдшер из 
соседнего поселка. Дети не спра-
шивают, когда им можно заболеть, 
врач нам нужен ежедневно. Из-за 
того, что нет офтальмолога, при-
ходится ездить в Усть-Кут или Се-
веробайкальск». 

Отсутствие достаточного ко-
личества подготовленных медра-
ботников является проблемой не 
только нашего региона, это акту-
ально для всей страны. Для реше-
ния вопроса, пояснил Алексей Ше-
лехов, с 2022 года увеличена квота 
целевого набора студентов в ме-
дицинских образовательных уч-
реждениях, которая существенно 
превышает квоту по бюджетным 
местам. Получив диплом, молодой 
специалист по условиям договора 
обязан отработать в медучрежде-
нии не менее трех лет. 

– По отдаленным территориям 
с этого года будут работать вы-
ездные бригады специалистов Об-
ластной клинической больницы. 
Они не только будут осуществлять 
мониторинг текущего состояния 
здоровья населения, но и зани-
маться организацией эффектив-
ной работы медперсонала на ме-
стах, – отметил Алексей Шелехов. 

МЕДПОМОЩЬ НА КОЛЕСАХ

В прямом эфире прозвучал во-
прос по скорой помощи. Врача по-
рой приходится ждать не один час. 
Для решения этого вопроса прави-
тельство региона приобретает не 
только машины скорой помощи, но 
и передвижные комплексы. 5 апре-
ля губернатор Игорь Кобзев вручил 
ключи от 20 новых автомобилей, 
что позволило обновить транс-
портный парк 16 медучреждениям 
региона. 

Автомобили скорой медицин-
ской помощи были распределены 
в Боханскую, Ольхонскую, Усть-
Кутскую районные больницы, Ан-
гарскую, Усольскую, Саянскую го-
родские больницы, Черемховскую 
горбольницу № 1, а также на стан-
ции скорой медицинской помощи 
в Иркутск и Братск. 

Среди передвижных медком-
плексов – семь мобильных фельд-
шерско-акушерских пунктов, 
предназначенных для оказания 
медико-санитарной помощи. Они 
направлены в больницы Ангарска, 
Нукутского, Усть-Удинского, Алар-
ского, Усть-Кутского, Осинского и 
Иркутского районов. Один – пере-
движной медицинский комплекс 
для профилактических осмотров с 
флюорографом – передан Тайшет-
ской районной больнице. В течение 
месяца передвижной медицинский 

комплекс с флюорографом и мам-
мографом поступит также в Ир-
кутскую районную больницу.

– На передвижных медицин-
ских комплексах можно выезжать 
к жителям отдаленных районов, 
в труднодоступные территории, 
а также на предприятия и в со-
циальные учреждения, проводить 
диспансеризацию и вакцинацию, 
то есть делать все возможное для 
того, чтобы людям было удобно 
получать первичную медпомощь, – 
подчеркнул Алексей Шелехов.

ДИАГНОСТИЧЕСКОЕ 
ОБОРУДОВАНИЕ

«В нашей поликлинике с янва-
ря отсутствует рентген», «у нас на 
МРТ такая очередь, что провести 
исследование нереально», «будет 
ли у нас жизненно необходимая 
помощь по гемодиализу» – такие 
обращения во время прямого эфи-
ра получал Алексей Шелехов. 

– В этом году у нас в планах ос-
настить компьютерными томогра-
фами Черемховский и Киренский 
районы. Понимая всю ситуацию по 
гемодиализу в Усть-Илимске, мы 
специально перенесли дорожную 
карту с 2024–2025 годов на 2023 год. 
В Усть-Илимскую больницу дове-
дены необходимые денежные сред-
ства. Это касается не только про-

ведения капремонта в помещении, 
где будет отделение гемодиализа, 
но и приобретения оборудования. 
Делаем все, чтобы у людей была 
возможность получить жизненно 
важную процедуру в своем городе, 
– сообщил глава ведомства. 

Алексей Шелехов обратил вни-
мание, что благодаря нацпроек-
ту «Здравоохранение» за четыре 
года для медорганизаций региона 
удалось приобрести 2784 единицы 
оборудования. В их числе аппа-
раты ультразвуковой диагностики, 
функциональные кровати, цифро-
вые маммографы, аппараты ис-
кусственной вентиляции легких, 
эндоскопические стойки и многое 
другое.

В ОЖИДАНИИ КАПРЕМОНТА

Также поступили вопросы, свя-
занные с капитальным ремонтом 
поликлиник и больниц. Напри-
мер, иркутянка поинтересовалась, 
«куда переедут узкие специали-
сты на время строительства 15-й 
поликлиники? Как будут обслужи-
ваться инвалиды?» В министер-
стве здравоохранения пояснили, 
что медпомощь пациенты смогут 
получить в филиалах самой по-
ликлиники, которые продолжат 
работу в выделенных кабинетах 
ОГАУЗ «ИГКБ № 1» (ул. Трилис-
сера, 105), ОГАУЗ «ИГКБ № 9» (ул. 
Радищева, 5а), ОГБУЗ «ИГПЦ» (ул. 
Горького, 36), ОГБУЗ «ИГКБ № 3» 
(ул. Тимирязева, 31). Маломобиль-
ные пациенты будут обслуживать-
ся на дому в полном объеме.

Как сообщил Алексей Шеле-
хов, в этом году с привлечени-
ем средств из федерального и об-
ластного бюджетов капитальный 
ремонт начнется на 78 объектах 
здравоохранения, расположенных 
в Усть-Илимске, Усть-Куте, Кирен-
ске, Качуге, Братске, Тулуне и дру-
гих муниципальных образованиях 
области.

  Наталья МУСТАФИНА

К врачу через «лист 
ожидания» 

ПРЯМ    Й ЭФИР
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   Широкий спектр вакансий

Ярмарка призвана продемон-
стрировать все возможности со-
временной службы занятости. Для 
проведения регионального этапа 
определены три площадки – Дво-
рец спорта «Труд» в Иркутске, 
Кадровый центр Ангарска и Кадро-
вый центр Братска. Более 100 ра-
ботодателей от малого и среднего 
бизнеса до крупных корпораций. 
На выбор представлено около 2,5 
тыс. вакансий. Это рабочие места 
в крупных предприятиях региона, 
осуществляющих свою деятель-
ность в сфере машиностроения, 
авиастроения, добычи и перера-
ботки нефти и газа, транспорта, 
строительства, проектирования, 
производства алюминия и т.д. 
Кроме того, на ярмарке предста-
вят вакансии в сфере услуг, про-
изводства, туристического, гости-
ничного бизнеса малые и средние 
предприниматели. Ожидается, что 
в мероприятии примут участие 
более 5 тыс. жителей региона.

– Мы приглашаем на ярмар-
ку граждан, зарегистрированных 
в центрах занятости в качестве 
безработных и не имеющих по-
стоянного места работы. Также мы 
ждем тех, кто не обращался в наши 
центры, но тоже не трудоустроен, 
либо хочет поменять сферу дея-
тельности, сменить место рабо-
ты, – прокомментировал Кирилл 
Клоков. – Ярмарка – это огромный 
кадровый центр, который в тече-
ние двух дней будет предоставлять 
работодателям и соискателям ши-
рокий спектр услуг в сфере заня-
тости. Здесь помогут определиться 
с местом обучения, расскажут о 
возможностях пройти обучение с 

помощью национального проекта 
«Демография». 

По словам министра, будут ор-
ганизованы мастер-классы по по-
иску работы, построению и разви-
тию карьеры, составлению резю-
ме. Соискатели узнают о том, как 
повысить свои профессиональные 
компетенции или пройти пере-
обучение по востребованной про-
фессии, а также о поддержке, ко-
торую можно получить со стороны 
государства при трудоустройстве 
или переезде в другой регион. Для 
граждан с ограниченными воз-
можностями здоровья будут рабо-
тать бюро медико-социальной экс-
пертизы. Для желающих открыть 
собственное дело центр «Мой биз-
нес» организует тренинги по биз-
нес-планированию. Работодателям 
и посетителям ярмарки расскажут 
о сервисах портала «Работа Рос-
сии», где можно подать заявку на 
получение интересующей услуги 
службы занятости населения, най-
ти работников или работу.

   первый Шаг 
   к успеШной карьере

Также в рамках ярмарки пред-
усмотрены отдельные мероприя-
тия для учащихся школ и студен-
тов. Совместно с министерством 
образования составлена програм-
ма более 200 профориентационных 
мероприятий для школьников и их 
родителей, студентов, выпускни-
ков учреждений среднего профес-
сионального образования и вузов. 
Ребята смогут принять участие в 
профессиональных пробах, про-
хождении квестов, помогающих 
определиться с выбором будущей 
профессии.

– Для обучающихся старших 
классов школ, помимо професси-
ональных проб по востребованным 
специальностям, мастер-классов, 
будут организованы экскурсии в 
мастерские колледжей, встречи 
со студентами и педагогами. Мы 
планируем, что в мероприяти-
ях смогут принять участие около  
3 тысяч старшеклассников, сту-
дентов образовательных организа-
ций СПО и вузов, расположенных в 
Иркутске, Ангарске, Братске, Усо-
лье-Сибирском, Черемхово, – по-
яснила Елена Апанович.

Профориентационные меро-
приятия всероссийской ярмар-
ки вакансий состоятся на базе 10 
учреждений среднего професси-
онального образования в Иркут-
ске, шести учреждений Братска, 
пяти учреждений Ангарска, трех 
СПО Черемхово, а также в Усть-
Илимске, Нижнеудинске, Желез-
ногорске-Илимском, Бохане, Зиме, 
Балаганске, Байкальске и Усолье-
Сибирском. Всего будет задейство-
вано 35 площадок СПО и семь вузов.

На всех трех площадках яр-
марки будут работать специаль-
ные сектора цифровых сервисов по 
поиску работы, индивидуальных 
и групповых консультаций спе-
циалистов службы занятости на-
селения. С программой ярмарки 
трудоустройства, с перечнем ра-
ботодателей, которые представят 
вакансии, можно ознакомиться на 
сайте министерства труда и за-
нятости Иркутской области https://
www.irkzan.ru/.

Министр Кирилл Клоков сооб-
щил, что второй этап всероссий-
ской ярмарки трудоустройства со-
стоится в июне. Он запланирован в 
двух форматах – очном и онлайн. 
Специально для федерального эта-
па формируется отдельная стра-
ница портала «Работа России», где 
соискатели ознакомятся с лучши-
ми предложениями работодателей 
из всех регионов.

 � Наталья МУСТАФИНА 
Фото Алексея ГОЛОВЩИКОВА,  
Андрея ФЕДОРОВА

время в    зможностей

Ярмарка трудоустройства
 � карьера  14 и 15 апреля в Иркутской области 

стартует первый этап ярмарки трудоустройства 
«Работа России. Время возможностей». Это хороший 
шанс определиться с выбором профессии не только 
для школьников и студентов, но и тех, кто давно 
хотел сменить направление своей деятельности. 
Подробнее о грядущем событии рассказали министр 
труда и занятости региона Кирилл Клоков и 
заместитель министра образования региона Елена 
Апанович. 

ÎÎ
ЯрмаркаÎ–ÎэтоÎогромныйÎкадровыйÎцентр,ÎкоторыйÎвÎтечениеÎдвухÎднейÎ
будетÎпредоставлятьÎработодателямÎиÎсоискателямÎширокийÎспектрÎ
услугÎвÎсфереÎзанятости.ÎЗдесьÎпомогутÎопределитьсяÎсÎместомÎобучения,Î
расскажутÎоÎвозможностяхÎпройтиÎобучениеÎсÎпомощьюÎнациональногоÎ
проектаÎ«Демография».
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Какие ходы предпримут коммунисты, справедливороссы, «Новые люди» и 
ЛДПР, чтобы хоть как-то отличиться от «Единой России»?

  ЭКСПЕРТЫ  
В пресс-центре газе-
ты «Областная» 
прошло заседание 
«Экспертного клуба» 
газеты «Областная». 
Марк Ананченков, руко-
водитель Иркутского 
регионального пред-
ставительства МООО 
«Российское общество 
политологов», Иван 
Комельков, председатель 
Молодежного парламен-
та при Законодательном 
Собрании Иркутской 
области, Роман 
Труфанов, депутат 
Молодежного парламен-
та при Законодательном 
Собрании Иркутской 
области, Владислав 
Шиндяев, региональ-
ный эксперт ассоциации 
«Независимый обще-
ственный мониторинг», 
и Сергей Шмидт, доцент 
кафедры мировой исто-
рии и международных 
отношений ИГУ оценили 
электоральную актив-
ность в Иркутской обла-
сти, составили портреты 
«среднего» избирателя 
и «среднего» кандидата, 
а также поразмышля-
ли над тем, какой будет 
избирательная кампа-
ния, какие темы будут 
обсуждаться, какие 
каналы распростране-
ния информации будут 
востребованы.

Дмитрий ЛЮСТРИЦКИЙ, главный 

редактор газеты «Областная»: 

– Как вы оцениваете ситуацию 
в регионе накануне избиратель-
ной кампании по выборам депу-
татов Законодательного Собрания 
Иркутской области?

Сергей ШМИДТ: 

– Наш политический ландшафт 
«слипся», «слился», словом, стал 
чрезвычайно однообразен. Выбо-

ры сейчас проходят в ситуации, 
обус ловленной переходом России 
к «контактной геополитике», по-
этому будет очень интересно по-
смотреть, как основные полити-
ческие силы, и я не «Единую 
Россию» имею в виду, будут «от-
позиционироваться» от партии 
действующей власти, поскольку 
спорить по основному вопросу – 
«украинской баталии» – сейчас 
среди легальных политических 
сил не принято.

В 2018 году участники избира-
тельной кампании могли выска-
зываться по-разному не только по 
поводу итогов чемпионата мира 
по футболу, но и относительно 
пенсионной реформы (в середине 
2018 года российское правительство 
одобрило постепенное повышение 
пенсионного возраста для женщин 
до 63 лет и для мужчин до 65 лет 
– прим. ред.). Теперь я вообще не 
представляю, какая может быть 
дискуссия по главному вопросу 
внутренней и внешней политики 
современной России. Какие хо-
ды будут находить коммунисты, 
справедливороссы, «Новые лю-
ди» и ЛДПР, чтобы хоть как-то 
отличиться от «Единой России»?

Если мы сравним в Иркутской 
области выборы в Законодатель-
ное Собрание 2018 года с выбо-
рами в Госдуму в 2021 году, то 
сравнение будет не в пользу по-
следних. Да, 2018 год можно при-
знать исключительным, и это не 
только чемпионат мира по фут-

болу, и не только то, что Путин 
«распечатал» четвертый срок, а 
и пенсионная реформа, и фак-
тор губернатора-коммуниста. Но 
в 2021-м тоже были ожидания 
конфликтности и, в силу этого, 
интересности выборов. Спроси-
те своих друзей и знакомых, что 
им запомнилось? Танцы Викто-
ра Кондрашова (экс-мэр Иркут-
ска, депутат Законодательного Со-
брания Иркутской области Виктор 
Кондрашов исполнил танец «Уно» 
группы Little Big на фоне Байкала – 
прим. ред.) и косичка школьника в 
47-м лицее (политик Сергей Тен 
поддержал руководство лицея, ко-
торое не допустило до занятий под-
ростка из-за неуставной прически 
– прим. ред.). И ничего больше.

Впрочем, в иркутской регио-
нальной политике всегда име-
ли определенный вес абсолютно 
«шекспировские страсти» вро-
де тщеславия и амбиций. Лю-
ди могут не жалеть денег на то, 
чтобы реализовывать такие свои 
устремления в региональной по-
литике. Так что вспышка той или 
иной конфликтности возможна. 
Материальные интересы бизнес-
менов, «шекспировские страсти», 
тщеславие и амбиции – вот с 
этим я связываю основные ожи-

дания по поводу того, что выборы 
будут интересными.

Владислав ШИНДЯЕВ: 

– Любые выборы для любо-
го кандидата – это реализация 
инстинкта доминирования. Здесь 
всегда в приоритете амбиции.

Почему так изменяется, как вы 
сказали, «ландшафт»? Потому 
что у нас менялась политически 
страна. Десять лет назад, в вы-
борах 2013 года в Законодатель-
ное Собрание участвовало более 
20 политических объединений, в 
выборах принимали участие ко-
лоссальное количество кандидатов 
– полторы тысячи! И эти люди, 
каждый по-своему, влияли на по-
вестку. В 2018 году кандидатов 
было уже около тысячи, а сейчас 
их будет еще меньше. Но не ис-
ключено, что сами выборы будут 
жестче.

Любая предвыборная кампа-
ния – это затратная вещь. Для 
большинства кандидатов-одно-
мандатников выборы обходятся в 
среднем в 5–7 млн рублей. И это 
только официальные данные, по 
которым они отчитываются, ре-
альные цифры на порядок выше. 
Экономическая ситуация в стране 

Портрет «среднего» 
избирателя, или 
Кто пойдет на выборы?

Владислав ШиндяевВладислав Шиндяев  Марк Ананченков Марк Ананченков Иван КомельковИван КомельковДмитрий ЛюстрицкийДмитрий Люстрицкий
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Существует пласт политических функционеров, которые являются 
эффективными политиками, но они не несут каких-то идей и проектов.

 
Большая часть молодых людей 
остается вне политики. Есть 
небольшой пул молодежи, которой 
это интересно, но основная масса 
молодых избирателей по-прежнему 
в выборах не участвует.

изменилась, поэтому мы пони-
маем, что сейчас люди пойдут на 
выборы более осмысленно.

Кто пойдет на выборы? Напом-
ню, что одномандатники – это 
только половина, а вторая поло-
вина идет по партийным спискам. 
Среди них есть те, кто идет просто 
заявить о себе, это политические 
администраторы, для которых вы-
боры – инструмент политической 
карьеры. Присутствуют и пред-
ставители предпринимательских 
структур, часто они выступают в 
роли политических инвесторов.

Есть пласт политических 
функционеров, которые являют-
ся эффективными политиками, 
но они не несут каких-то идей и 
проектов. В партийных списках 
преимущественно больше силь-
ных политических функционеров 
с опытом.

Иван КОМЕЛЬКОВ: 

– Действительно, с 2018 года 
очень многое поменялось, поме-
нялась и политическая повестка. 
И в принципе должна кардиналь-
но измениться повестка кандида-
тов в депутаты в нынешний созыв 
Законодательного Собрания. На-
верное, сейчас очень трудно будет 
искать повестку всем тем парти-
ям, которые когда-то шли на про-
тестной истории. Смогут ли они 
найти нужные механизмы, пото-
му что сегодня все сосредоточено 
на том, чтобы поддержать нашу 
страну в этих условиях, поддер-
жать президента, поддержать тех, 
кто находится в зоне боевых дей-
ствий.

Мы с коллегами недавно про-
водили форум молодых полити-

ков. И с молодежью, представите-
лями разных молодежных обще-
ственных организаций пытались 
составить идеальный образ мо-
лодого политика, какими каче-
ствами он должен обладать. Мы 
пришли к выводу, что он должен 
быть не человеком за трибуной, а 
человеком в поле, человеком дела, 
который может взять пакеты с 
продуктами и принести бабушке, 
которая находится на самоизоля-
ции, или отправить гуманитар-
ный груз жителям Донбасса. Это 
человек, который честно и откры-
то выражает свои мысли и делает 
все для того, чтобы регион и город 
развивались. И, конечно, он дол-
жен быть в постоянном контакте 
с жителями и избирателями.

Марк АНАНЧЕНКОВ: 

– Сегодня внешняя политика 
определяет все, в том числе и 
внутриполитические процессы. 
Через весь политический ланд-
шафт, и федеральный, и регио-
нальный, красной нитью проходит 
тема СВО. Безусловно, это станет 
ключевым фактором в ведении 
избирательной кампании. Когда 
мы фиксируем индексы обще-
ственного мнения, мы видим, 
что превалирует положительная 
оценка нашей внешней политики, 
одобрение действий президента 
Российский Федерации и государ-
ственных институтов.

Но по-прежнему, как и в пре-
дыдущие годы, мы обращаем вни-
мание, что большая часть моло-
дых людей остается вне политики. 
Есть небольшой пул молодежи, ко-
торой это интересно, но основная 
масса молодых избирателей по-
прежнему в выборах не участвует.

Роман ТРУФАНОВ: 

– Считаю, молодежь будет ак-
тивно представлена среди канди-
датов предстоящей избирательной 
кампании, это уже можно говорить 
с достаточной уверенностью.

Представлена она будет как сре-
ди кандидатов партии власти, так 
и среди оппозиционных партий. 
Естественно, для многих из них 
определяющей повесткой будет 
специальная военная операция – 
помощь бойцам, добровольчество, 
волонтерство.

Но среди партий оппозицион-
ных, которые сконцентрированы 
прежде всего на социальной по-
вестке, также мы ожидаем моло-
дых кандидатов, и с учетом того, 
что они будут представлены доста-
точно широко, есть большой шанс, 
что в следующем созыве самый 
молодой депутат Законодательно-
го Собрания будет гораздо моложе, 
чем в этом.

Дмитрий ЛЮСТРИЦКИЙ: 

– Мне кажется, сейчас в обще-
стве есть запрос на новую форма-
цию политиков. На цельную поли-
тического фигуру, на человека, ко-
торый не только имеет убеждения, 
но и готов их отстаивать. В 90-х и 
отчасти в нулевых сформировался 
образ политика как прожженного 
циника, который готов исполнять 
определенные предвыборные ри-
туалы, но свои интересы всегда 
ставит выше интересов избирателя 
и государства.

Сейчас на место циников при-
ходят цельные фигуры, люди, ко-
торые твердо стоят на патриотиче-
ских позициях, или – чего уж там 
– научились мастерски маскиро-
вать свои интересы. Все больше по-
литиков опираются на репутацию 
участника СВО, делают акцент на 
участии в волонтерских проектах, 
в сборах. Но возникает вопрос: а 
как политики будут работать с той 
частью избирателей, которая, ска-
жем так, не заявляет публично о 
поддержке СВО?

Владислав ШИНДЯЕВ: 

– Думаю, с этой темой рабо-
тать не будут, более того, в рамках 

кампании будут максимально от 
этой темы дистанцироваться. Те 
политики, которые пошли туда, 
которые обладают положитель-
ным социальным капиталом, бу-
дут поддержаны людьми. 

Есть еще одна серьезная про-
блема с темой СВО: она не несет 
за собой конкретной региональ-
ной перспективы. На местах люди 
хотят жить лучше, хотят боль-
ше зарабатывать, хотят развития 
инфраструктуры, хотят развития 
образования и здравоохранения и 
внимания к повседневным нуж-
дам. И это та повседневная по-
вестка, из которой строится пред-
выборная кампания, которую 
ждут от конкретных кандидатов.

Сергей ШМИДТ: 

– У «Единой России» есть со-
блазн всю избирательную кам-
панию выстроить вокруг темы 
СВО, и социология подтверждает, 
что это нужно делать. Насколько 
мне известно, партия попробу-
ет провести через списки одного 
участника специальной военной 
операции, жену мобилизованного 
и человека, возглавляющего пред-
приятие, работающего на нужды 
российской армии. Даже, говорят, 
есть высочайшая установка: на-
полнить законодательные органы 
в регионах новыми ветеранами и 
людьми, связанными с военной 
операцией. Но если увлечься этой 
темой (не требующей, кстати, 
глубокой подготовки, бери любую 
речь президента и цитируй), есть 
риск потом столкнуться с тем, что 
на избирательные участки придут 
люди, которые бы хотели видеть 
на выборах в Законодательное Со-
брание отражение именно регио-
нальной повестки. 

Как можно выйти из этой ситу-
ации? Думаю, для кампании будет 
очень важно участие губернатора 
Иркутской области Игоря Кобзева. 
Насколько мне известно, губерна-
тор активно ей занимается и, судя 
по всему, «Единая Россия» будет 
подаваться как команда действу-
ющего губернатора. Эта кампания 
опирается на хороший рейтинг 
Игоря Кобзева. По некоторым све-
дениям, рейтинг губернатора Ир-
кутской области сравним с рей-
тингами топовых российских по-
литиков, например, с рейтингом 
мэра Москвы Собянина. А значит, 
это можно конвертировать в голо-
са избирателей.

  Дмитрий ШИБАНОВ 
Фото Алексея ГОЛОВЩИКОВА

Сергей Шмидт Сергей Шмидт Роман Труфанов Роман Труфанов 
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Г    сть номераКоммунальное хозяйств

 � Патриоты  
Губернатор 
Иркутской области 
Игорь Кобзев 
встретился в 
аэропорту Иркутска 
с участниками 
специальной 
военной операции, 
которые прибыли в 
отпуск.

– Считаю своим долгом 
лично встретить вас, пото-
му что вы наши герои. Вы 
не были дома полгода. До-
кладываю, что за это время 
мы организовали систему 
сбора и отправки на пере-
довую необходимого вам 
снаряжения, техники, обо-
рудования, других необхо-
димых вещей. Действуют 
созданные структуры по 
поддержке участников СВО 
и членов их семей. Такая 
поддержка оказывается бо-
лее чем по 30 направлени-
ям. Конечно, заботимся о 
тех, кто находится на из-
лечении. Огромное количе-
ство жителей области здесь 
в глубоком тылу живет и 
придерживается принци-
па «Своих не бросаем!», 
– сказал Игорь Кобзев, об-

ращаясь к приехавшим на 
отдых бойцам.

В аэропорту прибывших 
участников СВО встречали 
их родные и близкие. Сре-
ди приехавших в отпуск на 
малую родину Денис Ягод-
зинский, депутат думы Ан-
гарского городского округа. 
В первый день объявления 
частичной мобилизации в 
сентябре прошлого года, не 
дожидаясь повестки, само-
стоятельно явился в воен-
комат с просьбой отправить 
его на военную службу.

– С моими земляками 
из Ангарска, с которыми 
я до этого не был знаком, 

там, в зоне боевых дей-
ствий, очень сдружился. 
Мы буквально прониклись 
друг другом. И наши же-
ны общаются в группе в 
соцсетях, все друг друга 
поддерживают. И это чув-
ство локтя дает силы, когда 
очень тяжело, – рассказал 
Денис Ягодзинский.

«Виктора Ткачева 
встречали бабушка и дя-
дя. Нельзя без кома в горле 
смотреть на эмоции Зина-
иды Сергеевны от встречи с 
любимым внуком. Именно 
она воспитала парня, ко-
торый остался без мате-
ри. Вырастила настоящего 

мужчину, огромное спаси-
бо и низкий поклон. 

Дениса Ягодзинского 
с нетерпением ждали су-
пруга Анна Павловна, дочь 
Василиса и сын Богдан. Де-
нис – руководитель фрак-
ции «Единая Россия» в 
думе Ангарского городского 
округа. Он привез на ро-
дину письма от бойцов, в 
том числе с пожеланиями 
по оказанию поддержки 
и благодарностью за по-
мощь. Денис планирует 
встретиться с молодежью, 
школьниками родного го-
рода. Важно, чтобы ребята 
знали, что наши земляки 

– защитники Родины. Я 
уже много раз говорил и не 
устану повторять, эти пар-
ни для меня – настоящие 
герои. 

Я искренне горд за бой-
цов. И вижу, как вся об-
ласть активно включилась 
в поддержку военнослужа-
щих. Собирают и отправля-
ют гуманитарную помощь. 
Работают и общественные 
организации, и муници-
палитеты. От души благо-
дарен всем!» – напишет 
позднее в телеграм-канале 
#кобзевнасвязи губернатор 
Иркутской области.

 � Юрий ЮДИН 
Фото Алексея КУШНИРЕНКО

– Мы все искренне гордимся 
тем, что наши земляки-иркутя-
не с честью выполняют государ-
ственные задачи по защите нашей 
страны, нашего Отечества. Родина 
– это не просто территория. Это 
прежде всего люди, которых вы 
защищаете. И чувство любви к Ро-
дине, народу, своей семье впиты-
вается каждым с детства от самых 
близких и дорогих людей, служит 
нравственным ориентиром в жиз-
ни. Незаметное в буднях, оно ярко 
проявляется в переломные момен-
ты истории, – обратился к воен-
нослужащим Игорь Кобзев.

Андрею Григорьеву вручена ме-
даль «За отвагу», Анатолий Везель 
награжден медалью  ордена «За 
заслуги перед Отечеством».

Четверть века назад Андрей 
и Анатолий вместе с друзьями-
альпинистами привели в порядок 
приходившую в запустение альпи-
нистскую базу в Старой Ангасолке 
на 149 километре КБЖД. В первый 
год обновленный лагерь принимал 
детей альпинистов и воспитанни-

ков детских домов из Слюдянки, 
Шелехова, Иркутска. Сейчас здесь 
могут отдохнуть и потренировать-
ся более 800 ребят. На берег Бай-
кала приезжают не только со всей 
России, включая новые регионы, 
но и из соседней Монголии, а так-
же православных приходов Гол-
ландии, США, Англии.

Нашим героям-добровольцам 
по 62 года, хотя выглядят намно-
го моложе. Жизненную энер-
гию им дают походы в горы. 
Впрочем, оба являются не 
только альпинистами, но и 
обладателями черных по-
ясов по каратэ. Впер-
вые, еще пацанами, их 
привез на альпинист-
скую базу известный 
тренер по каратэ Ан-
тон Романов, там они 
заразились и альпи-
низмом. Действи-
тельную службу в ар-

мии Андрей Григорьев проходил в 
спортвзводе под началом старшего 
тренера ЗабВО по альпинизму Гри-
гория Скаллера, ныне руководи-
теля спортивного учебного цен-
тра «Эдельвейс», базирующегося 
в Ангасолке. Уже в те годы альпи-
нисты спортвзвода (численность 
которого в иные годы доходила 
до 450 человек!) шефствовали над 

детскими лагерями Забай-
кальского военного округа. И 
хотя основная задача спор-
тивных подразделений бы-
ла завоевывать медали на 
всеармейских чемпионатах, 
альпинисты-спортсмены 
успевали поделиться своим 
опытом горной подготовки 
с товарищами, отправля-
емыми на службу в гор-
ные районы Афганистана. 

Для наших военных медиков, 

служивших в афганских госпита-
лях, не секрет, что значительная 
часть попадавших на лечение сол-
дат лечились не только от пулевых 
ранений или мин, а от потерто-
стей, обморожений, травм от кам-
непадов. Среди военнослужащих, 
прошедших хотя бы минимальную 
горную подготовку, пострадавших 
было гораздо меньше. 

Когда Андрея Григорьева спро-
сили, как они выжили во время 
спецоперации, он ответил: «Там 
все, как в горах, соблюдай правила, 
и все будет хорошо…»

Этим правилам выживания в 
условиях дикой природы на протя-
жении многих лет наши инструк-
торы обучают мальчишек и дев-
чонок в «Ангасолке». В лагере при 
поддержке министерства по моло-
дежной политике области благодаря 
губернским и президентским гран-
там много лет работают программы 
«Сегодня школьник, завтра пром- 
альпинист, спасатель, солдат» и 
«Тропою юного спецназовца». Бо-
лее серьезную подготовку в Ангасол-
ке проходят офицеры горных бригад 
и подразделений спецназа. В России 
нет более удобного района для гор-
ной подготовки, чем отвесные бай-
кальские скалы в Ангасолке и рядом 
лежащие ущелья Саян и Хамар-Да-
бана. Кстати, Андрей Григорьев не 
только опытный строитель, кара-
тист и альпинист, он многолетний 
рекордсмен переходов по льду Бай-
кала на лыжах, коньках, велосипеде, 
и на днях собирается в очередной 
раз пробежаться вокруг озера. 

 � Григорий СКАЛЛЕР,  
руководитель спортивного учебного 
центра «Эдельвейс»

С передовой в отпуск домой

«Там все, как в горах»
 � наГрады  Губернатор Игорь Кобзев по 

поручению президента РФ Владимира Путина 
вручил государственные награды инструкторам 
детского лагеря «Ангасолка», отличившимся в 
ходе проведения специальной военной операции. 
Добровольцы проявили отвагу и самоотверженность 
при исполнении задач в боевых условиях, 
сопряженных с риском для жизни.

Анатолий Везель  
награжден медалью ордена  
«За заслуги перед Отечеством»

наши Гер    и

Встреча с Игорем Кобзевым в аэропорту Денис Ягодзинский с детьми

Андрей Григорьев удостоен  
медали «За отвагу»
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Г    сть номера

 Æ Расскажите, почему 
«Терек» и «Ангара»?

– К выбору места служ-
бы подходил тщательно. 
В батальоне «Терек» хо-
рошая подготовка. Я ка-
зак, предки мои казаки. 
По-другому не могло быть. 
С позывным, считаю, все 
логично – я сам из Ангар-
ска, рядом течет Ангара. 

 Æ Чем занимались до 
отправки в зону СВО?

– Спортсмен, греко-
римская борьба. Как казак 
занимался охраной обще-
ственного порядка и рабо-
тал с кадетами в двадцать 
первой школе.

 Æ Как родственники 
отреагировали на ваше 
решение отправиться 
«за ленточку»? 

– У меня мама воен-
нослужащая, она поняла 
и приняла решение сра-
зу. Собрали, перекрестили: 
«Ну, с богом!». Я ответил: 
«Мама, не переживай. 
Я еще хочу, чтобы у тебя 
внучка появилась!»

 Æ Судя по телерепорта-
жам, «Терек» стоит на 
Кинбурнской косе?

– Да, охраняем Кин-
бурнскую косу – это Хер-
сонская область. Не даем 
ДРГ (диверсионно-раз-
ведывательным группам) 
высадиться на этом участ-
ке суши. Рядом наши бра-
тья-казаки с Дона. Я на-
хожусь в группе разведки 
и не могу многого расска-
зать. Если в общих чертах, 
то смотрим, чтобы ДРГ не 
прошли, потому что по-
зади находятся наши ре-
бята, техника. Короче, на-
ходимся на передовой.

 Æ Как складывались отно-
шения внутри подраз-
деления после призыва? 

– Находясь в учебном 
центре, некоторое время 
притирались друг к дру-
гу. У меня группа из пяти 
человек, и теперь я точно 
знаю, что в любой момент 
они спину надежно при-
кроют. 

Всегда любое обсужде-
ние в расположении на-

чинается с «Слава богу, 
что мы казаки». Можем 
и песню спеть. У нас в от-
ряде есть гитарист. Любим 
группу «Кино», а Виктор 
Цой – наше все. Не за-
бываем и казачьи песни 
«Ойся ты, ойся», «Ой, то 
не вечер». 

 Æ Помните свой первый 
день на передовой?

– Хорошо запомнился 
четвертый день. Потому 
что с той стороны по нам 
полетели снаряды. Как это 
передать? Не знаю. Я по-
нял, что реально бывает 
страшно. Ты только пере-
двинулся с одного, а туда 
уже прилетело, ты смо-
тришь на пацанов: все 
живы, все хорошо? Если 
нормально, то двигаемся 
дальше.

 Æ Как с обеспечением? 
Может, чего-то не хва-
тало?

– Гуманитарная по-
мощь поступает регуляр-
но. Провизии в достат-
ке. Отдельное спасибо за 
коллиматоры (оптическая 
система для прицельной 
стрельбы). С каждой гу-
манитарной помощью 
приходят письма, мы их 
читаем, иногда вслух. До 
глубины тронул такой 
момент: когда заходили в 
один из районов Херсон-
ской области, и девочка, 
класс, наверное, первый, 
написала нам: «Я про-
сто хочу ходить в школу». 
Когда я это прочитал, сле-
зы просто сами потекли. 

 Æ С обмундированием все в 
порядке?

– В целом хватает. 
Все, что посчитал для се-
бя нужным, купил сам. 
То, что у нас остается, мы 
отправляем ребятам мо-
билизованным, делимся 
с ними гуманитаркой. У 
всех условия проживания 
разные. Если у нас есть 
возможность помочь, мы 
помогаем. 

 Æ Удалось ли найти общий 
язык с местным населе-
нием?

– Да, с местным на-
селением сложились хо-

рошие взаимоотношения. 
Делимся гуманитарной 
помощью, при необходи-
мости медикаментами.

 Æ В отряде вы еще и сани-
тар. Доводилось ли спа-
сать товарищей из-под 
огня?

– Все зависит от зо-
ны, в которой находишь-
ся: «красная», «желтая», 
«зеленая», «серая». Если 
ты оказался в «красной» 
зоне, то надежда только 
на себя. Я ребят учу, что 
необходимо сделать, если 
получил ранение, как со-
владать с нервами? Важно 
быстро оказать себе довра-
чебную помощь: сильное 
кровотечение – наложи 
жгут, поставь обезболива-
ющее.

Первую медицинскую 
помощь приходилось ока-
зывать мирным жителям, 
им тоже прилетало. На-
пример, женщине лет со-
рока по касательной оско-
лок в ногу вошел, сделали 
обезболивающий укол, за-
грузили в машину и под 
обстрелом эвакуировали в 
медчасть. 

 Æ А где жили: в палатках, в 
землянках, в окопе?

– Из перечисленного 
везде доводилось ноче-
вать. Для меня как для 
сибиряка климат там че-
ресчур влажный. Поэтому 
нередко мерз даже при 
температуре минус де-
сять. Дома легко бы пере-
нес, а там пробирает. Снег 
был пару раз за всю зиму. 
Сейчас уже льют дожди, 

и заметил – в основном 
ночью, а мы как раз в 
это время и работаем. И 
много песка. Оружие чуть 
ли не каждый день чи-
стишь. Был момент, когда 
у товарища оружие за-
клинило, у меня, слава 
богу, не происходило та-
ких моментов. 

 Æ К чему еще пришлось 
привыкать?

– Заметил, что время 
по-другому идет, оно как 
будто замедляется. Про-
шел всего какой-то час, а у 
тебя такое ощущение, что 
сутки на исходе.

 Æ Что бы вы пожелали 
братьям-казакам?

– Ребята, главное – не 
бояться. Я видел людей, 
которые поехали и пере-
оценили свои возможно-
сти. Сам для себя решил, 
если смогу хладнокровно 
перенести обстрел, зна-
чит, я на своем месте. 
Место тех, кто не в со-
стоянии совладать с не-
рвами, тыл. Просто важ-
но, чтобы человек это сам 
понимал.

 Æ Какие планы на будущее?

– Вернуться в распо-
ложение своего отряда. 
У меня растет сын, хо-
чу отдать его в кадетский 
корпус под Ставропольем. 
Чтобы он научился и ав-
томат в руках держать, и 
в седле уверенно сидеть. 
Дочку вот еще родить хо-
тим, ну и воспитать.

 � Мария СЛЕПЦОВА 
Фото автора

Гуманитарный 
конвой

 � Помощь   
Две фуры с 
гуманитарным грузом 
отправились 6 апреля из 
иркутской области на 
Донбасс.
На одном из полуприцепов 
разместилось 20 тонн гру-
за для военнослужащих из 
Приангарья. Волонтеры все-
российского студенческого 
корпуса спасателей загрузи-
ли необходимые для бойцов 
вещи, в том числе специаль-
ное оборудование: дизель-
ные генераторы, бензопилы, 
тепловизоры, 20 коллима-
торных прицелов, два дрона, 
а также отопительные печи 
для блиндажей.

Треть груза во второй фуре 
также предназначена для 
тех, кто находится на линии 
соприкосновения с против-
ником. Конечно, родные и 
близкие собрали для них 
индивидуальные посылки из 
дома.

Остальное заняли вещи для 
Луганского детского дома, а 
также инструменты и строи-
тельные материалы для под-
шефного города Кировска. 
На днях вице-премьер прави-
тельства Российской Феде-
рации Марат Хуснуллин доло-
жил президенту Владимиру 
Путину о ходе восстановле-
ния новых субъектов страны. 
В ходе доклада он поблаго-
дарил за шефство над ними 
56 регионов, в числе которых 
Иркутская область. 

– В прошлом году Иркутская 
область провела восстано-
вительные работы на 55 объ-
ектах Кировска Луганской 
Народной Республики. Для 
этого была сформирована 
команда из необходимых 
специалистов и подрядных 
организаций. Сейчас мы ор-
ганизовали работу по оказа-
нию методической помощи 
администрации Кировска в 
подготовке заявки на все-
российский конкурс лучших 
проектов создания комфорт-
ной городской среды в малых 
городах и исторических по-
селениях для участия в 2023 
году. Жители Иркутской 
области, муниципалитеты, 
коммерческие и обществен-
ные организации региона 
не остаются в стороне от не-
отложных нужд населения 
Донбасса и наших земляков, 
которые участвуют в специ-
альной военной операции. 
Пример тому – очередная со-
бранная партия гуманитар-
ного груза. Через несколько 
дней она будет доставлена к 
месту назначения, – сказал 
губернатор Иркутской обла-
сти Игорь Кобзев.

 � Василий ПЕТРОВ

З    на сво

Когда «Ангара» 
сливается с «Тереком»

 � интервью  Для казаков-ангарчан появление 
в родном городе товарища с позывным «Ангара» 
стало приятной неожиданностью: еще неделю назад 
общались с ним по телефону, и вот он уже в отпуске, 
на родной земле. В штабе Ангарского казачьего 
округа земляка встречают как героя – репортаж 
Первого канала о защитниках Кинбурнской косы, где 
располагается казачий батальон «Терек», в котором 
служит сибиряк, видели многие.
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  ТОЧКА НА КАРТЕ  
Небольшую эвенкийскую 
деревушку Чинонгу, 
раскинувшуюся на левом 
берегу Киренги, можно 
отыскать разве что на 
географических атласах 
с высоким разрешением. 
Даже на карте Качугского 
района после Большого 
Улуна дороги, ведущие 
к Чинонге, обозначены 
пунктиром. 

Вот на эту «пульсирующую 
жилку» нанизаны несколько за-
брошенных или доживающих свой 
век деревень – Юхта, Шевыкан, 
Тырка. На первый взгляд, ничем 
не примечательные селения име-
ют богатую историю. Проще все-
го сюда добраться по зимнику, а 
летом только пешком или на ло-
шади. Однако именно сейчас, в 
межсезонье, наблюдается всплеск 
желающих отправиться в глухо-
мань. Повышенное внимание об-
условлено немаловажным обстоя-
тельством: пока не вскрылся зим-
ник, мужики спешат на рыбалку 
за хариусом. Большого улова здесь 
давно уже никто не обещает, зато 
дорожные приключения гаранти-
рованы всем без исключения. Про-
верено на себе. 

Юхта. Много лет она счита-
лась нежилой, сегодня здесь стоит 
пара добротных домов – их по-
строили предприниматели из Ир-
кутска, взявшие в аренду бывшие 
колхозные поля, которые засевают 
преимущественно овсом. Начиная 
с глухой осени, сюда выходят пас-
тись дикие козы. 

Вокруг тайга давным-давно от-
дана в аренду частникам. Поэтому 
периодически машина натыкается 
на шлагбаумы, рядом с которыми 
стоят будки с охранниками. Это 
означает, что находишься на част-
ных угодьях. Новые хозяева пилят 
лес, бьют зверя, но растворяются 
в никуда в случае возникновения 
пожара. Временщики, и этим все 
сказано.

 Через 15 километров от Юхты 
среди заснеженных болот притих 
Шевыкан. Село с большой историей 
интересно мужикам по большей 
части осенью. На многочисленных 
озерах встают на крыло утки, охо-
титься на которых приезжают со 
всей области. В 2012 году здесь чис-
лился один избиратель – ветеран 
войны, охотник Петр Житов. Ушел 
Федорович, осиротела деревня. Се-
годня уцелевшие дома использу-
ются как перевалочные базы. За 
последнюю пару лет появилось не-
сколько строений, но вряд ли это 
можно считать возрождением де-
ревни. Не в счет и богатые заимки 
с камерами видео наблюдения и 
охраной. 

О Шевыкане сегодня редко кто 
вспоминает. Иногда проскочит в 
СМИ заметка о каком-нибудь ЧП, 
и все. Несколько лет назад в по-
лицию Качуга обратился мужчина. 
Разбирая дедовский дом, он обна-
ружил тайник, в котором в отлич-
ном состоянии сохранились кара-
бин 1934 года выпуска и патроны. 
Предположительно ствол спрятали 
в пятидесятых годах прошлого ве-
ка, когда охотникам запрещали 

заниматься промыслом, заставляя 
сеять пшеницу на полях колхоза 
«Ударный охотник». Несмотря на 
название, «охотники» корчевали 
тайгу, сеяли пшеницу и овес. В 
суровом климате хлеборобы соби-
рали скорее символический уро-
жай зерновых – по 3–4 центнера 
с гектара. Кстати, этой противо-
речивой эпохе качугской глубинки 
посвящен роман «Два счастья» 
Ирины Маевской. Писательница 
переименовала Шевыкан в Ряби-
новую Балку, списав образы своих 
героев именно с местных жите-
лей. Произведение вышло почти 
документальным, поэтому не по-
нравилось ни коллегам по цеху, ни 
партийным функционерам. 

ТЫРКА: РОДИНА ПОЧТАЛЬОНА 
ХРОМОВА

Километров через пятнадцать 
от Тырки течет ручей Хаманки, на 
берегу которого путники в обяза-
тельном порядке останавливаются 
на отдых. Любопытно, что место 
привала охотники Приленья на-
зывают сентухом. Соответственно, 
термин «сентухнуть» означает 
сделать короткий привал, а «сен-
туховать» – остановиться на но-
чевку. Происхождение загадочного 
слова по дороге никто из местных 
объяснить так и не смог. 

Через два десятка километров 
дорога уперлась в речку Тырку, на 
берегу которой притулилась одно-
именная деревня. Кроме метео-
рологов, здесь живут несколько 
семей эвенков-охотников. Самым 
известным жителем Тырки явля-
ется почтальон Андриян Хромов. 

И хотя много лет он живет в Ка-
чуге, малую родину навещал как 
минимум два раза в месяц, раз-
возя почту по таежным деревням. 
Навещал потому, что четвертый 
месяц Андриян находится на пен-
сии. 

В Тырке сохранилась усадьба, 
в которой он жил с матерью. По-
сле школы Андриян мечтал стать 
врачом, учился в Красноярске, но 
не заладилась в определенный мо-
мент учеба, и в 1992 году пришлось 
вернуться домой. Выбора особого 
не было, поэтому решил заняться 
охотой. Первое время промысел 
давался невероятно тяжело.

– В лес ходил с Серегой Усо-
вым, он к тому времени пять или 
шесть сезонов охотился, потом с 
дядькой, но сам первого соболя 
добыл только на третью осень, и 
то почти случайно, – вспомина-
ет Хромов. – Помню, сходил в 
очередной раз безрезультатно. До-
мой шел без всякого настроения, 
обидно было: мужики добывают, а 
у меня не получается. И вот неда-
леко от деревни соболь перебежал 
мне дорогу. До сих пор все помню, 
как собаки загнали его на кедр, он 
урчит где-то среди ветвей. Ощу-
щение непередаваемое! Осталось 
добыть его. Но дерево огромное, 
про такие кедры говорят: забрось 
туда медведя – не увидишь, а тут 
соболь спрятался. Второпях рас-
стрелял все патроны, но попасть 
не могу. Боеприпасы были в сумах, 
пристегнутых к седлу, но до коня 
идти далеко. Я развел костер, ду-
мал, выгоню соболя дымом – бес-
полезно. Стало смеркаться, време-

ни в обрез. Привязал одну собачку 
возле дерева, другая бегала вокруг. 
Я чуть ли не галопом до коня. 
Предстояло перезарядить патроны, 
кое-как шесть штук подготовил, 
но нечем было пыжевать, тогда 
вспомнил, что предки иногда вме-
сто пыжа использовали сухой мох. 
Надрал его со старой ели и бе-
гом назад к кедру, постучал топо-
ром, соболь урчит. Четыре патрона 
выстрелил, сбить зверя не могу. 
Осталось два патрона, и вот тут я 
взмолился: «Господи, помоги бес-
путому (непутевому – авт.) охот-
нику! Дай ему фарта!» Пятый раз 
выстрелил, смотрю, соболь падает.

Эту и другие истории Хромов 
записывает в свой таежный жур-
нал из школьных тетрадей, ко-
торый так и называется «Моя 
охота».

 Впрочем, случались у Андри-
яна и более серьезные встречи со 
зверем. Однажды медведь едва не 
задрал его вместе с матерью в 
родном доме. В то лето несосто-
явшийся медик только вернулся в 
Тырку, не имея даже мало-маль-
ского ружья.

– Мама замесила тесто, а я в 
прихожей сети перебирал. Охо-
титься еще не умел, но рыбу ло-
вил. Было тихо, и вдруг из-за 
двери послышался странный звук, 
мы решили, что бык чешет свой 
бок о стенку. Я вышел, хотел про-
гнать скотину, а он как дохнет 
«перегаром» – медведь! Они жрут 
все подряд, в том числе падаль, 
поэтому жутко воняют. Я заско-
чил в дом, накинул крючок, кри-
чу: «Мама, медведь!» А что она 

Уходящая натура Уходящая натура 
таежных деревеньтаежных деревень

Чинонга с  коптера

Бывший почтальон Вадим СкорняковБывший почтальон Вадим Скорняков
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сделает, квашню ему на голову 
наденет? 

Не помню, как через окно выско-
чил на улицу, побежал по деревне 
звать мужиков. Но как это обычно 
бывает в охотничьей деревне – по-
бежали за ружьями, но патронов 
сразу не нашли. Мама выскочила 
в окно, когда медведь оказался на 
пороге. Зверь съел тесто, сахар, ва-
ренье. В итоге его в доме и застре-
лили. Как потом выяснилось, вы-
играть время помогла телогрейка, 
которой была обита дверь. 

За многолетнюю эпопею по-
чтальону много раз приходилось 
сталкиваться с разным зверьем. 
Два года назад, например, на его 
пути оказалась стая волков. Ок-
тябрь – межсезонье, слякоть – са-
мое неудобное время для доставки 
почты. На уазике дальше Юхты 
уже не сунешься, а своего верного 
коня по кличке Пятак тогда пой-
мать не смог. Отправился пешком. 
В таких ситуациях таежники го-
ворят «встал на хода» – значит, 
отправился без промедления по 
заданному маршруту. В данном 
случае это более семидесяти ки-
лометров в одну сторону. На об-
ратном пути с ночевками дошел 
уже до Юхты. До Большого Улуна 
оставался один марш-бросок, по-
этому выдвинулся рано.

– Утро выдалось туманным. Во-
круг тишина. Иду и слышу – вроде 
польник (тетерев – авт.) гулькает. 
Первая мысль: хорошая птичка – 
может, добыть удастся. Сошел с 
дороги, но птицы не обнаружил. 
Постоял-постоял и вернулся на до-
рогу. Собака моя было ринулась в 
кусты, но тут же вернулась. Не-
задолго до этого мужики видели 
кабанов, и я решил, что кобель 
вепря избегает. Неприятный холо-
док пробежал по спине. Осмотрел-
ся – некуда забраться, деревьев 
больших нет, сплошной кустар-
ник. Еще тревожнее стало, когда 
пес стал прижиматься к ногам. 
Глаза поднимаю – два волка сто-
ят метрах в семидесяти от меня. 
Мгновение назад их не было, и 
вот, будто выросли из-под земли. 
Только я вскинул ружье – они тут 
же исчезли в кустах. Голову по-
ворачиваю, левее еще один волк 
стоит и смотрит так недоуменно – 
прикидывая, кто из нас с кобелем 
ему по зубам. 

Не дав зверю возможности 
определиться с выбором, Хромов 
выстрелил, а спустя полтора часа 
продолжил путь уже с волчьей 
шкурой на ремне.

Работа таежного почтальона – 
сплошные приключения. Прошлой 
осенью Андриян едва не лишил-
ся коня. Но в этот раз под седлом 
был не его верный Пятак, а Казбек, 
арендованный в Большом Улуне. По 
закону жанра конь застрял в самое 
неподходящее время, в самый не-
подходящий момент, когда каза-
лось, что все коварные места поза-
ди. И хотя подобные происшествия 
случались неоднократно, единого 
рецепта по вызволению животного 
из трясины нет. Чтобы появилась 
хоть какая-то точка опоры, Хромов 
запихнул под копыта кошму, плащ, 
потом срубил жерди – ваги, пыта-
ясь ими раскачать коня. Пришлось 
даже укоротить ему хвост, кото-
рый, бывает, мешает выбраться из 
болота. Нехитрый прием неодно-
кратно помогал, но не на этот раз. 
Через несколько часов конь пере-
стал брыкаться, окончательно вы-
бившись из сил. Охотничья собачка 
запрыгнула на спину, потрепала за 
ухо, но конь не реагировал, вероят-
но, смирившись со своей судьбой. 
Ближе всего от места ЧП нахо-
дилась Тырка, пришлось идти за 
помощью. Пока народ собирался, 
искали топливо для квадроцикла 
и бензопилы, наступила ночь. В 
итоге в операции по вызволению 
несчастного животного в той или 
иной мере приняли участие Сергей 
Усов, Александр Монастырев, Вла-
димир Коджаев, Александр Бутен-
ко, Роза Качкинбаева. Ночью силь-
но приморозило, и большинство 
полагало, что конь не перенесет 
холодной грязевой ванны. А Казбек, 
услышав шум, завертел головой – 
живой! Спустя минут сорок бедо-
лагу удалось вызволить. Почти до 
Шевыкана Хромов вел его, держа за 
повод, только потом оседлал.

ПОСЛЕДНИЕ ИЗ ТУНГУСОВ  

Следующее звено в таежной це-
почке – деревня Чинонга, до кото-
рой от Тырки 17 километров, и по 
зимнику на уазике это расстояние 
преодолевается очень быстро.

На берегу Киренги в эти дни не-
обычно оживленно. Соотношение 
рыбаков на реке примерно шесть к 
одному не в пользу местных. При-
шлых выдают экипировка, раз-
ноцветные стульчики и карематы. 
Для бдения на льду эвенки обычно 
используют небольшие шкуры, на 
которых сидят или лежат возле 
лунок, высматривая в воде рыбу, 
чтобы подсунуть ей крючок. Пой-
манного хариуса рыбаки условно 
делят на три категории – трофей-

ный, сковородочный и гостевой. 
Более-менее крупного жарят, со-
лят сами, мелким угощают. Тро-
фейные экземпляры начнут по-
падаться к концу апреля. 

Зимой в Чинонге оставалось не 
более пяти человек. Пенсионеры 
уезжали, чтобы переждать холода 
в Качуге. Коренное население тает 
на глазах. Давно ушла из жиз-
ни последний фельдшер Алексан-
дра Сафонова, баба Шура. Уехала 
в Качуг, или даже в Иркутск, по-
следний продавец местного ма-
газина Евдокия Монастырева. Не 
удалось пообщаться с почтальоном 
Вадимом Скорняковым, предше-
ственником Андрияна Хромова. 
Вадим более тридцати лет возил 
в тайгу не только письма и га-
зеты, но и банки с кинофильма-

ми. Оказалось, что Вадим умер в 
прошлом году. Последний ученик 
таежной деревни Ваня Сафонов 
уехал учиться в город, собирается 
на практику на Камчатку, загля-
нул на родину лишь на несколько 
дней. Про возвращение многозна-
чительно молчит. В 2028 году Чи-
нонге исполнится сто лет. Но вот 
вопрос: доживет ли кто-нибудь из 
коренного населения до векового 
юбилея? Пока что статистика про-
тивится положительному ответу. 
В 2006 году в Чинонге проживало 
56 человек, через четыре года их 
осталось 29. Сегодня вместе с те-
ми, кто прописан, но не живет – 
не более 12 человек…

 Борис СЛЕПНЕВ
Фото автора  

Банк-партнер ПАО Банк «ФК Открытие». Минимальная кредитная ставка 4,9% годовых, при условии: первоначальный 
взнос от 50%, оформление КАСКО и подключение опции «ставка автомобилиста». Подробности на сайте yes-auto.ru
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 ИСПЫТАНО НА 
СЕБЕ  Пилотный 
отряд исследователей 
космоса – именно так 
расшифровывается 
аббревиатура «ПОИСК» 
– начал знакомство со 
Звездным Городком 
со встречи с людьми, 
которые занимаются 
отбором претендентов в 
отряд космонавтов. 

Психологи Жанна Шевченко и 
Наталья Филиппова предложили 
каждому ответить на вопрос – ка-
ких людей берут в космонавты? 
Оказалось, что у этой профессии 
существует специальный психоло-
гический профиль. Соответствуют 
ему далеко не все – первичный 
отбор проходят примерно 45–50% 
кандидатов. Конечно, для полно-
ценного исследования требуется 
очень длительное время, но не-
большой тест на «профпригод-
ность» смогли пройти все участ-
ники ознакомительной програм-
мы. Несколько вопросов на знание 
основ астрономии и космонавти-
ки – будущий космонавт должен 
иметь высокий уровень эрудиции. 
Далее тест на мотивацию. Испы-
туемому предлагают перечислить 
за минуту пять навыков, которым 
ты можешь научить других, про-
верка координации – простоять 
минуту на одной ноге с вытяну-
тыми в стороны руками и закры-
тыми глазами и, наконец, самое 
сложное: с закрытыми глазами от-
считать одну минуту. Последнее 
проверяет стрессоустойчивость – 
очень важное качество для того, 
кто отправляется в полет.

Один из заключительных эта-
пов психологической проверки 
космонавтов – знаменитая сурдо-
камера. Трое суток без сна в зам-
кнутом помещении и постоянное 
переключение с задачи на задачу 
– испытание, которое может вы-
держать далеко не каждый, но уж 
если выдержал, то место в отряде 
практически гарантировано. 

ЗЕМЛЯ В ИЛЛЮМИНАТОРЕ

Пройдя отбор в отряд, космо-
навты приступают к тренировкам 
и обучению. На орбите каждый че-
ловек – «универсальный солдат»: 
нужно уметь работать в открытом 
космосе, знать, как починить си-
стему подготовки воды, в какой 
последовательности состыковать 
корабль «Союз» с Международ-
ной космической станцией. Кроме 
того, космонавты выполняют раз-
личные эксперименты в рамках 
научной программы – например, 
фотографируют определенные 
участки земной поверхности. Нам 
показали тренажер, на котором бу-
дущие космонавты изучают гео-
графию – меньше чем за минуту 
нуж- но понять, над ка-
к о й частью Зем-

ли летит станция, найти нужный 
объект и успеть сделать снимок. 
Задача непростая: на планете, в 
отличие от атласа и карт в Интер-
нете, ни один объект, естественно, 
не подписан. Усложняют задачу и 
небольшой угол обзора, и капризы 
погоды: сквозь облачный фронт 
«опознать» даже что-то очень 
знакомое сразу не получается.

Не менее важно для космонавта 
знать астрономию – для этого к 
услугам членов отряда в Звездном 
Городке есть специальный плане-
тарий. Его для ЦПК построила зна-
менитая компания Carl Zeiss еще в 
конце 1970-х годов, и это действи-
тельно уникальный объект – тре-
нироваться в астронавигации сюда 
приезжают все иностранные кос-
монавты. «Космический» плане-
тарий отличается от тех, что рабо-
тают в других городах Земли тем, 
что очень точно имитирует усло-
вия наблюдения с МКС – звезды 
не мерцают, ведь на высоте 400 км 
атмосфера уже не искажает свет, 
поэтому видно их гораздо больше, 
чем наблюдателю с поверхности 
Земли. Посреди зала планетария 
находится кабина, которая ими-
тирует рабочие места в различных 
космических кораблях. 

– Космонавты запоминают кар-
ту звездного неба, созвездия и уз-
наваемые группы звезд, учат опор-
ные звезды, по которым можно 
понять, какой участок неба виден 
в иллюминаторе, – рассказал ру-
ководитель планетария Евгений 
Черняк. 

КРУЖИТЕ МЕНЯ, КРУЖИТЕ!

Самый интригующий пункт 
программы, которого ждали все 
без исключения, – знакомство с 

малой 

центрифугой ЦФ-7. Цифра в на-
звании – это радиус вращения, 
семь метров. Четверым участ-
никам «Поиска» предстояло не 
только посмотреть на нее, но и 
испытать на себе, что такое пере-
грузки. Когда мы просто ходим 
по Земле, перегрузка, обозначае-
мая буквой G, равняется единице. 
Космонавтам при старте и спу-
ске приходится испытывать пере-
грузку 3–4G, а в экстремальных 
ситуациях она может достигать 
10G и больше. Что это означает на 
практике? Допустим, при взлете 
космонавт весом 70 кг испыты-
вает перегрузку в 4G. В кресло его 
вдавливает с такой силой, будто 
тело весит не 70, а 280 кг. Реак-
ция на такие условия может быть 
очень разной – от ощущения тя-
жести в теле до нарушений зрения 
и даже потери сознания, поэтому 
для повышения устойчивости к 
перегрузкам проводятся специ-
альные тренировки. В том числе в 
центрифуге, где за счет вращения 
можно смоделировать спуск или 
старт космического корабля.

Центрифуге ЦФ-7 Звездного Го-
родка в этом году исполнилось 
пятьдесят лет. До 1973 года космо-
навты тренировались на ее «сест-
рах» в Научно-исследовательском 
авиационном госпитале ВВС и на 
заводе № 918 ГКАТ (ныне – НПП 
«Звезда») в поселке Томилино, а 
на тренировку вместе с переезда-
ми уходило по 7–8 часов вместо 
необходимых двух. ЦФ-7 находит-
ся в отдельном здании и выгля-
дит весьма внушительно. Но пре-

жде чем приступать к испытани-
ям, нужно получить допуск – для 
этого нас отправляют к медицин-
ским сотрудникам. Все выглядит, 
как обычный прием у терапевта – 
спрашивают о возрасте, наличии 
хронических заболеваний, близо-
рукости или дальнозоркости, из-
меряют температуру и давление. 
У многих давление оказывается 
повышенным, но медики успока-
ивают: скорее всего, это реакция 
на неизбежное волнение перед 
тренировкой. Непосредственно 
перед испытаниями его измерят 
еще раз и, к сожалению, одного из 
участников так и не допустят к 
перегрузкам: с давлением под 200 
шутки плохи. 

А пока нас учат правильно ды-
шать. Направление перегрузки, 
которую мы будем испытывать 
в центрифуге – «грудь-спина», 
космонавты во время старта и 
спуска находятся в положении ле-
жа. Необходимо дышать животом, 
если начнешь дышать как обычно 
– грудью, будет гораздо труднее. 
На каждого из нас прикрепляют 
специальные датчики: во время 
испытаний медработники будут 
контролировать состояние орга-
низма, следить за давлением и 
сердечным ритмом. Проводки от 
датчиков сплетены в шнур, ко-
торый заканчивается штекерами: 
этот шнур «хвостом» свешива-
ется из-под футболок участников, 
ждущих своей очереди. 

Наконец, наступает и моя. Ин-
структор помогает залезть в ка-
бину центрифуги, расположиться 
на кресле, напоминающем зубо-
врачебное, и застегивает ремень 
– примерно такой, как в самоле-
те. Штекеры «хвоста» втыкают 
в специальные гнезда, на левое 
ухо и палец левой руки цепляют 
клипсы еще пары биометричес-
ких датчиков. В правую руку мне 
вкладывают специальную тан-
гету, которую нужно все время 
сжимать. «Все в порядке, давле-
ние в норме», – слышим мы с ин-
структором голос врача из дина-
миков: медицинские сотрудники 
вместе с оператором центрифуги 

Путь к звездам 
начинается на Земле
Работа Центра подготовки 
космонавтов в Звездном Городке

ДЕНЬ К    СМОНАВТИКИ

нужно уметь работать в открытом 
космосе, знать, как починить си-
стему подготовки воды, в какой 
последовательности состыковать 
корабль «Союз» с Международ-
ной космической станцией. Кроме 
того, космонавты выполняют раз-
личные эксперименты в рамках 
научной программы – например,
фотографируют определенные 
участки земной поверхности. Нам 
показали тренажер, на котором бу-
дущие космонавты изучают гео-
графию – меньше чем за минуту 
нуж- но понять, над ка-
к о й частью Зем-

космических кораблях. 
– Космонавты запоминают кар-

ту звездного неба, созвездия и уз-
наваемые группы звезд, учат опор-
ные звезды, по которым можно
понять, какой участок неба виден
в иллюминаторе, – рассказал ру-
ководитель планетария Евгений
Черняк.

КРУЖИТЕ МЕНЯ, КРУЖИТЕ!

Самый интригующий пункт
программы, которого ждали все
без исключения, – знакомство с
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находятся возле пультов, где-то 
за застекленным окном под са-
мой крышей зала. Дверь кабины 
закрывается, начинается движе-
ние. Меня просят смотреть стро-
го перед собой – там находит-
ся видеокамера – и по команде 
врача поднимать правую руку с 
тангетой.

Вопреки ожиданиям, на ка-
русель это совсем не похоже. Го-
лова совершенно не кружится. 
«Полторы единицы», – говорит 
оператор. Врач просит поднять 
руку – пока ничего необычного: 
такую перегрузку испытывают, 
например, пассажиры самоле-
тов во время взлета. Но уже на 
двух единицах для того же са-
мого действия требуется боль-
ше усилий: по ощущениям, рука 
потяжелела ровно вдвое. На 3,5 
единицах отчетливо понимаешь, 
какие мышцы отвечают за улыб-
ку, и что уставать они могут 
точно так же, как мышцы рук и 
ног. «Площадка», – говорит опе-
ратор. Это означает вращение без 
ускорения на уже достигнутом 
уровне. Врач говорит, что все в 
порядке, и спрашивает: на че-
тыре единицы пойдем? Мелькает 
мысль, что кому-то из коллег и 
трех с половиной хватило. Смогу 
ли я? Не узнаю, если не попро-
бую. И говорю: «Да».

Как, оказывается, непросто 
поднять четыре веса собственной 
руки! Как, оказывается, много 
весят мочки ушей: я чувствую, 
что они стремятся к плечам. 
Когда я расскажу об этом ощуще-
нии медикам, кто-то не поверит 
– вроде бы такой эффект возни-
кает на больших перегрузках. Но, 
возможно, это моя индивиду-
альная реакция. Кто-то призна-
ется, что испытал во время тре-
нировки совершенно удивитель-
ные ощущения, и адреналин за-
шкаливал пополам со счастьем. 
Коллеги, следившие за мной из 
операторской по видеосвязи, го-
ворят, что я почти все время 
улыбалась. На самом деле льви-
ную долю сознания в это время 
занимал контроль дыхания.

На трехсоттонную центрифу-
гу ЦФ-18, в которой могут тре-
нироваться двое космонавтов, а 
перегрузки могут достигать 30 
единиц, мы посмотрели лишь 
снаружи. Ее ввели в эксплуата-
цию в 1981 году, но до выработки 
ресурса ей еще очень далеко. 

БОЛЬШЕ ЧЕМ ХОББИ

В нашем «отряде» – один-
надцать человек в возрасте от 
18 до 65 лет. Среди них – две 

студентки, руководитель 
IT-компании, физик-ядерщик, 
преподавательница физики с со-
рокалетним стажем, сотрудни-
ца компании, разрабатывающей 
технические решения для авиа-
предприятий. Есть несколько 
журналистов, моих коллег, при-
чем все участвуют в программе 
не по заданию редакции, а по 
зову сердца. Есть аспирант Мо-
сковского авиационного инсти-
тута, мексиканец Аарон Гардуньо 
Родригес, который приезжает в 
Звездный городок уже в шестой 
или седьмой раз, но в «Поиске» 
участвует впервые. 

А Ольга Прут – преподаватель 
музыки из Архангельска – на-
столько впечатлена увиденным, 
что собирается кардинально из-
менить профессию.

– Для меня участие в «Поис-
ке» стало чем-то вроде оконча-
тельного этапа профориентации. 
Я интересуюсь космонавтикой, 
на уровне своего города зани-
маюсь ее популяризацией, но 
теперь точно знаю, куда пойду 
поступать: если позволит здоро-
вье, то на пилота, а если нет, то 
на инженера, – говорит Ольга. 
– Каждый элемент программы 
оказался очень познавательным, 
не говоря уже о том, что про-
сто было очень приятно провести 
два дня среди людей, которые 
не просто интересуются космо-
навтикой, а живут ею! Все было 
совсем как по-настоящему: от-
ряд, напарник, тренировки. Да-
же специальную нарукавную на-
шивку-шеврон с эмблемой «По-
иска» каждому из нас подари-
ли – по аналогии с эмблемами, 
которые получают космонавты 
каждой экспедиции на МКС. 

– Это не «игра в космос», а 
возможность стать ближе к тому, 
что вдохновляет, – говорит ди-
ректор некоммерческой органи-
зации «Центр инноваций «Ра-
диант» Татьяна Митева, орга-
низатор программы. – Ежегодно 
в сотрудничестве с Роскосмосом 
мы проводим Летнюю косми-
ческую школу, эта обучающая 
программа больше рассчитана на 
старших школьников и студен-
тов. «Поиск» и подобные ему 
экскурсии в основном ориенти-
рованы на взрослых людей, ко-
торые интересуются космосом. И 
если после участия в таких ме-
роприятиях наука вообще, астро-
номия и космонавтика в част-
ности, становятся для кого-то 
чем-то большим, чем увлечение 
или хобби, то это замечательно.

 Евгения СКАРЕДНЕВА
Фото автора и Татьяны Митевой

ДЕНЬ К    СМОНАВТИКИ

 СУДЬБА ЧЕЛОВЕКА  
В прошлом году на территории 
школы № 21 города Иркутска 
была установлена скульптурная 
композиция в честь Нины 
Васильевны Кондратенковой – 
учительницы Юрия Гагарина.
В памятный для Советского Союза и всего 
человечества день – 12 апреля 1961 года 
– Нина Кондратенкова находилась на со-
вещании завучей школ города. Меропри-
ятие неожиданно было прервано прави-
тельственным сообщением.

– Говорит Москва, говорит Москва, – чер-
ные тарелки транслировали знакомый 
каждому голос Юрия Левитана. – Работа-
ют все радиостанции Советского Союза. 
Московское время 10 часов 2 минуты. Пе-
редаем сообщение ТАСС о первом в мире 
полете человека в космическое простран-
ство. 12 апреля 1961 года в Советском 
Союзе выведен на орбиту вокруг Земли 
космический корабль-спутник «Восток» 
с человеком на борту. Пилотом-космонав-
том корабля-спутника «Восток» является 
гражданин Союза Советских Социалисти-
ческих республик летчик-майор Гагарин 
Юрий Алексеевич.

Спустя некоторое время, получив газету с 
портретом космонавта, Нина Васильевна 
узнала своего ученика Гжатской школы 
Юру Гагарина.

Нина Васильевна Лебедева (девичья фа-
милия – авт.) родилась 7 апреля 1924 
года в деревне Коргино Смоленской об-
ласти. Своего отца девочка не помнила 
совсем, он умер, когда ей было всего пять 
месяцев. Растила мама. В родной деревне 
не было школы, поэтому Нина училась в 
райцентре Туманово, где жила на квар-
тире, домой приходила только по выход-
ным. В 1941 году Нина Лебедева окончила 
девять классов и мечтала поехать учить-
ся на педагога в Москву. Однако началась 
война. Вчерашние школьники помогали 
взрослым рыть противотанковые рвы.

После войны в Гжатске открылось пе-
дагогическое училище, Нину Лебедеву 
приняли сразу на третий курс, а после 
окончания лучшей студентке предложили 
остаться в базовой школе при училище.

Молодой выпускнице училища доверили 
3А класс, в котором учился Юра Гагарин. 
Мальчик ничем особым не выделялся сре-
ди сверстников, поэтому первым молодой 
педагог запомнила Женю Захарова, кото-
рый довольно громко заявил однокласс-
никам: «О, молодая! Скоро сбежит!»

Класс был шумный, многие дети воспиты-
вались в неполных семьях – отцы не вер-
нулись с фронта. После занятий школь-
ников отправляли в подшефный колхоз 
перебирать овощи. Несмотря на дефицит 

педагогов, работали кружки, в том числе 
авиамодельный, в который ходил Гага-
рин. Юра, кстати, часто запускал самоле-
тики на уроке. Когда учительница делала 
замечание, обещал, что больше не будет, 
но запускал снова. В классе Лебедевой 
Юрий Гагарин учился два года – с 1945-го 
по 1947-й.

Нина Васильевна вышла замуж за моло-
дого офицера Анатолия Кондратенкова. 
Когда его распределили в далекий сибир-
ский поселок Харанор Читинской обла-
сти, она уехала вслед за ним. Потом было 
Усолье-Сибирское, а в 1955 году – Ир-
кутск. Нина Васильевна работала в шко-
лах № 30, 7, возглавляла педколлектив 
школы № 21, где доработала до пенсии.

Пообщаться со своим знаменитым уче-
ником Нине Васильевне удалось осенью 
1963 года во время работы XIII съезда 
профсоюзов СССР. Форум проходил в 
Кремле. Во время перерыва многие деле-
гаты вскочили со своих мест. Кто-то крик-
нул: «Гагарин идет!»

Юрий Алексеевич, наверное, знал, что на 
съезде присутствует его первая учитель-
ница, потому что сразу нашел ее и присел 
рядом. Первым делом он поинтересо-
вался, каким образом Нина Васильевна 
оказалась в далекой Сибири. Когда в Ге-
оргиевском зале объявили, что будет кол-
лективное фото, все мечтали оказаться 
рядом с первым космонавтом, но Гагарин 
попросил, чтобы рядом с ним посадили 
его первую учительницу.

Нина Васильевна дорожила еще одним 
снимком, сделанным в Гжатской школе, 
на котором за ее спиной по правую руку 
стоит он – Юра Гагарин. Нина Васильевна 
ушла из жизни в январе 2014 года, не до-
жив совсем немного до своего 90-летия.

 Василий ПЕТРОВ

Учительница Юрия 
Гагарина

18 до 65 лет. Среди них 
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– Мы – универсальные «бой-
цы». Работаем на наружных воз-
душных линиях, подстанции, ди-
зельных генераторах. Но в целом 
можем починить все, что лома-
ется, – оборудование столовой, 
сушилки и стиральные машины 
в банно-прачечном комплексе. В 
общем, весь участок Сухого Лога на 
наших плечах, – говорит электро-
монтер по ремонту и обслужива-
нию электрооборудования участка 
энергетики компании «Полюс Су-
хой Лог» Павел Самбур. 

После окончания Бодайбинского 
горного техникума в 2001 году он 
работал на разных производствах, 
в том числе на Иркутском алюми-
ниевом заводе. Но судьба дважды 
забрасывала его на месторождение 
Сухой Лог. В первый раз это про-
изошло еще в 2005 году, когда он 
был начинающим специалистом. А 
во второй – спустя 15 лет. 

– Моя семья переехала из Бо-
дайбо в Иркутск. Но в 2020 году 
иркутское предприятие по произ-
водству оптоволокна, где я на тот 
момент трудился, стало из-за пан-
демии сокращать штаты, снижать 
зарплату. И я начал искать работу 
вахтовым методом в родном Бо-
дайбинском районе. Я узнал, что 
у Сухого Лога открываются новые 
перспективы. Прошел собеседова-
ние и снова вернулся в знакомые 
места, – вспоминает Павел. 

Рабочий поселок изменился со 
времени первого знакомства. По-
явились новые общежития, цех 
геологической документации кер-
нов и другие объекты. Поэтому 
даже опытному специалисту, ко-
торому не впервой работать на 
Сухом Логе, пришлось привыкать 
и где-то даже заново учиться. 
Новые работники здесь проходят 
обязательную стажировку. Энер-

гетики сдают экзамен по электро-
безопасности. 

– Каждое утро мы проводим пла-
нерку со своим рабочим персона-
лом. Ставим задачи на день, обсуж-
даем технологию работ. Если нужно, 
выдаем наряды. Но особое значение 
уделяем оценкам возможных рис- 
ков, мерам безопасности. Это очень 
важный аспект. С охраны труда все 
и начинается, – подчеркивает энер-
гетик участка Павел Верхалев. 

И тем более диалоги о безопас-
ности важно проводить со вче-
рашними выпускниками учебных 
заведений. Ведь без практических 
навыков они могут допустить 
ошибки и даже получить травмы. 
К тому же на Сухом Логе большой 
участок энергетики. В зоне обслу-
живания – все производственные 
и жилые помещения. 

Накладываются и суровые се-
верные особенности. Тем же маши-

нистам котельных, которые также 
относятся к этому подразделению 
Сухого Лога, приходится поддержи-
вать тепло чуть ли не круглый год.  

– У нас практически у каждого 
работника есть смежная специ-
альность, которую он освоил здесь, 
например, оператора очистных со-
оружений. Если приходит молодой 
электротехнический персонал, ему 
назначается стажировка, и Павла 
Самбура можно вполне поставить 
наставником. Он с этой задачей 
прекрасно справляется. Мало быть 
квалифицированным рабочим, 
нужно уметь найти подход к моло-
дым, нужны терпение и выдержка. 
Этих качеств у Павла Юрьевича 
вполне достаточно, – считает его 
руководитель. 

Сам Павел Верхалев на этом 
участке работает уже 13 лет. Сейчас 
на месторождении, где идет подго-
товка к промышленной разработке, 
трудятся в основном уже опытные 
энергетики и другие специалисты. 
Но они готовы встретить молодых 
сотрудников и помочь им. В вах-
товом поселке созданы все условия, 
в том числе для молодежи – бла-
гоустроенное жилье, налаженный 
быт, вай-фай. 

– Меня не пугает наставни-
чество. Ведь мне и самому в свое 
время помогали старшие коллеги. 
Когда увеличится штат, предприя-
тие получит новое развитие, будет 
замечательно. А мы охотно пере-
дадим свой опыт, – подчеркивает 
Павел Самбур. 

 � Юлия МАМОНТОВА 
Фото предоставлено компанией  
«Полюс» 

ТАКАЯ РАБ    ТА

Энергетики Сухого Лога  
готовы делиться опытом
«Полюс» развивает  
институт наставничества 

 � КАдРы  После 
того, как в 2022 
году был утвержден 
генеральный план по 
проекту Сухой Лог в 
Бодайбинском районе, 
золотодобывающая 
компания «Полюс» 
работает над проектной 
документацией 
вспомогательной 
инфраструктуры, куда в 
число прочих объектов 
входят и электросети. 
Сейчас на строительной 
площадке месторождения 
действует энергоучасток, 
где трудятся 16 человек. 
Но когда начнется 
промышленная добыча 
золота, там понадобятся 
новые специалисты, с 
которыми действующие 
сотрудники будут 
делиться опытом. Н
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спРАвКА
Иркутская областная детская школа ис-
кусств открылась в столице региона в 1923 
году. На протяжении своей истории школа 
становилась победителем национального 
проекта «Детские школы искусств – до-
стояние Российского государства». Она 
входила в число ста лучших детских школ 
искусств России.

Сейчас в учреждении обучается более 
600 человек на отделениях музыкально-
го и изобразительного искусства. Среди 
выпускников областной школы искусств 
заслуженные артисты и работники куль-
туры, руководители учреждений, артисты 
филармоний, оперных и музыкальных теа-
тров, художники, архитекторы, скульпторы, 
композиторы, дирижеры, преподаватели 
музыкальных и художественных школ, кол-
леджей и консерваторий. Более 80 учащих-
ся стали стипендиатами президента Рос-
сии, творческих фондов, стипендиатами 
министерства культуры и фонда культуры 
Российской Федерации, губернатора Ир-
кутской области и мэра Иркутска.

 � пРАздниК  Гала-концерт, посвященный 
100-летию иркутской областной детской 
школы искусств, состоялся в понедельник в 
Музыкальном театре им. н.М. загурского.

На сцене в юбилейный вечер выступили учащиеся и вы-
пускники школы. С праздником присутствующих поздравил 
губернатор Игорь Кобзев.

– Областная детская школа искусств – это уже бренд, из-
вестный своим качеством и высоким уровнем образования, 
постоянным развитием и ростом. В 2022 году три музыкаль-
ных коллектива школы удостоены звания «Образцовый». 
Мы по праву гордимся стипендиатами губернатора Иркут-
ской области и мэра Иркутска, учениками-победителями и 
призерами престижных международных и всероссийских 
конкурсов и олимпиад, – заявил губернатор.

Почетных грамот главы региона удостоены преподаватели 
школы Ольга Бондарева и Лариса Филимонова, благодар-
ности вручены Тамаре Шабалиной и Наталье Кондрашовой, 
благодарственных писем губернатора удостоены завхудо-
жественным отделением школы Юлия Поликарпочкина, 
преподаватели Ирина Горбунова, Людмила Канарик, Мари-
на Рюмшина и другие.

Министр культуры Олеся Полунина вручила почетные 
грамоты замдиректора по учебно-воспитательной работе 
Александру Петрову, замдиректора по концертно-выста-
вочной работе Елене Роговой, преподавателю Светлане 
Верномудровой, благодарность министерства культуры 
получила специалист по работе с молодежью Юлия Наде-
ляева. 

 � Юрий ЮДИН 
Фото Алексея КУШНИРЕНКО

Большой юБилей
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«СПИРИТ» – 
ИНДУСТРИАЛЬНЫЙ ПАРТНЕР 
ПРОГРАММЫ

Комплексная научно-техниче-
ская программа (КНТП) полного 
инновационного цикла  « Чистый 
уголь – зеленый Кузбасс» вклю-
чает 15 направлений. Это здоровье 
человека, защита экологии, без-
опасность работы шахт. Ее важ-
нейшая задача также – эффек-
тивная добыча и глубокая пере-
работка угля. 

Для ее решения в 2022 году 
по постановлению правительства 
РФ к реализации программы под-
ключились ИЗК СО РАН и На-
учно-производственная компа-
ния «Спирит», которая высту-
пила индустриальным партнером 
КНТП. 

– Эта комплексная программа 
научно-образовательного центра 
первой в России получила госу-
дарственное финансирование, – 
подчеркнул директор по техноло-
гиям и инновациям НПК «Спи-
рит» Евгений Прокопьев. – НОЦ 
«Кузбасс» добился максимальных 
успехов. Благодаря усилиям гу-
бернатора Кемеровской области 
Сергея Цивилева получено одо-
брение всех федеральных органов 
исполнительной власти, включая 
минэнерго, минобрнауки, мин-
фин РФ. 

Кузнецкий угольный бассейн – 
один из самых крупных в мире. 
Но по своему вещественному со-
ставу твердое топливо различает-
ся. Одни высококалорийные раз-
новидности полезного ископаемо-
го не нуждаются в обогащении. 
Их после добычи в разрезах сразу 
отгружают в вагоны, отправляют 
на предприятия энергетики и на 
металлургические производства в 
доменный передел. Другие угли, 
которые не имеют высокой энер-
гетической ценности, приходится 
сначала обработать на обогати-
тельных фабриках. 

Там получают товарный про-
дукт – угольный концентрат. Но 

при этом на производстве появ-
ляются и отходы, так называе-
мые хвосты. Они накапливаются 
в специальных отстойниках, за-
нимают достаточно большие пло-
щади, летом начинают пылить. 
И это лишь один, экологический 
аспект, есть еще и экономический. 

– Периодически, особенно в 
первые годы работы обогатитель-
ных фабрик, либо когда там быва-
ют сбои, в отвалы перемещается 
уголь, который мог бы быть в виде 
концентрата. Товарный продукт 
теряется ввиду разных производ-
ственных и технологических при-
чин. Задача нашего направления 
заключается в переработке этих 
отвалов с получением товарной 
продукции. Не только угольного, 
но и железного концентрата. Он в 
процессе обогащения на фабриках 
тоже появляется из-за примене-
ния тяжелосредной сепарации. А 
песок из вторичных хвостов по-
сле удаления угля и магнетита и 
очистки от илов можно использо-
вать в строительстве, – уточнил 
Евгений Прокопьев. 

СОТРУДНИЧЕСТВО НАУКИ И 
УГОЛЬНЫХ КОМПАНИЙ ДАЕТ 
РЕЗУЛЬТАТЫ

ИЗК СО РАН и компания «Спи-
рит» давно изучают этот вопрос. 
Они не просто накопили большую 
теоретическую научную базу, но и 
создали технологию эффективной 
переработки отходов угледобычи, 
которую опробовали на материа-
ле с Касьяновской обогатительной 
фабрики в Черемховском районе. 

НПК «Спирит» выполнила проект 
промышленной установки по обо-
гащению хвостов, реализовать его 
планируют в 2024 году. Установ-
ка будет перерабатывать 100 тонн 
сырья в час. 

– Было бы невозможно попасть 
в программу «Чистый уголь – 
зеленый Кузбасс» без иркутских 
угольщиков, без того задела, ко-
торый совместно сделали Инсти-
тут земной коры, «Спирит», на-
ши партнеры из генерирующей 
компании En+, «ВостСибУголь», 
«Разрез Черемховуголь». Девять 
лет нашего сотрудничества не 
прошли даром. Мы отработали 
изначальную технологию на Че-
рембассе, теперь будем адапти-
ровать ее под хвостовые отходы 
Кузнецкого угольного месторож-
дения, – отметил Евгений Про-
копьев. 

Осенью 2022 года иркутские 
ученые отправили экспедицию в 
Кузбасс на собственных грузовых 
машинах. Там на Краснобродской, 
Междуреченской и Кузнецкой 
обогатительных фабриках были 
отобраны пробы сырья весом от 
2 до 5 тонн. В Институте земной 
коры их исследовали для уточне-
ния технологии. 

5 апреля в ИЗК СО РАН про-
шел круглый стол по теме «КНТП 
«Чистый уголь – зеленый Кузбасс: 
трансфер технологий». В нем 
участвовали директор департа-
мента угольной промышленности 
министерства энергетики РФ Петр 
Бобылев, заместитель губернато-
ра Кузбасса Андрей Панов, пред-

ставители федеральных ведомств, 
угольных компаний. 

Директор Научно-образова-
тельного центра «Кузбасс», доктор 
экономических наук Ирина Гание-
ва доложила о планах и внедрении 
научных результатов КНТП в 2023 
году. 

Руководитель отдела комплекс-
ного использования минерального 
сырья ИЗК СО РАН, кандидат тех-
нических наук Сергей Прокопьев 
рассказал, что по итогам испыта-
ний по переработке лежалых хво-
стов углеобогатительных фабрик 
Кузбасса готовы данные для под-
готовки техрегламента, определе-
ны выходы товарных продуктов. 
Ученые подтвердили возможность 
получения угольного концентра-
та с показателем зольности менее 
20%, железосодержащего концен-
трата с массовой долей железа не 
менее 62%. 

По итогам этой работы будет 
спроектирована опытно-промыш-
ленная технологическая линия по 
получению угольного концентрата 
из техногенных отходов. Ее постро-
ят на производственной площадке 
«Спирита», где 6 апреля побывали 
руководители НОЦ «Кузбасс» и 
ИЗК СО РАН. Будущая установка, 
которую разместят на одной из 
фабрик Кемеровской области, бу-
дет перерабатывать 20 тонн сырья 
в час. Но при желании мощности 
оборудования можно увеличить, а 
опыт ученых и производственни-
ков Иркутска масштабировать на 
другие регионы. 

  Юлия МАМОНТОВА

Иркутск-Кузбасс: 
трансфер технологий 
Иркутские ученые разработали технологию 
для переработки отходов угледобычи на Кузбассе 

ЭК    НОМИКА

  НАУКА  Институт земной коры СО РАН 
презентовал проект Научно-образовательного центра 
«Кузбасс» по теме переработки хвостов угольных 
обогатительных фабрик с целью получения товарного 
угольного концентрата. В мероприятии участвовали 
представители федеральных министерств, 
правительства Кемеровской области и более 20 
угольных компаний страны. ИЗК СО РАН и Научно-
производственная компания «Спирит» участвуют 
в программе «Чистый уголь – зеленый Кузбасс». 
Ее цель – создать комплекс технологий, которые 
способствуют последовательному снижению нагрузки 
на окружающую среду и повышают эффективность 
угледобычи и переработки. 

 
Научно-образовательный центр «Кузбасс» является лидером НОЦ в 
Сибирском Федеральном округе и входит в пятерку лучших в России. Его 
основная цель – достижение мирового лидерства в области разведки, 
эффективной добычи, транспортировки и глубокой переработки 
твердых полезных ископаемых, а также решение других задач на основе 
консолидации усилий правительства, науки и бизнес-сообщества. 
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Прокопьев Е.С.
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 Æ Денис Евгеньевич, на 
чем была сосредоточе-
на работа Восточно-
Сибирской транспортной 
прокуратуры в 2022 году 
и каковы главные итоги? 

– В числе приоритетных 
по-прежнему оставались 
вопросы соблюдения прав 
пассажиров, доступность 
объектов транспортной ин-
фраструктуры, в том числе 
для маломобильных групп 
населения, и транспортное 
сообщение в отдаленные 
местности, вопросы ценооб- 
разования и многое другое.

По результатам проку-
рорского вмешательства в 
2022 году на железнодо-
рожных станциях Восточ-
но-Сибирского региона от-
ремонтированы платфор-
мы, пешеходные переходы 
на станциях, установлено 
освещение пешеходных 
тоннелей, привокзальных 
площадей. Большое внима-
ние уделялось безопасности 
движения и эксплуатации 
железнодорожного, вну-
треннего водного и воз-
душного транспорта. Обес- 
печивался надзор и в иных 
не менее важных сферах: 
соблюдение трудовых прав 
работников транспортной 
отрасли, таможенного, эко-
логического законодатель-
ства, законодательства при 
реализации национальных 
проектов и др.

 Æ 2022-й год прошел под 
знаком неблагоприятной 

экономической обста-
новки. Большое внимание 
государством уделялось 
снятию дополнительных 
ограничений с предпри-
нимателей и защите их 
прав. Какова роль транс-
портной прокуратуры в 
этом вопросе?

– Мы поддерживаем ди-
алог с бизнес-сообществом 
в целях оперативного ре-
шения возникающих про-
блем. Проводим личные 
встречи с юридическими 
лицами, индивидуальны-
ми предпринимателями, 
осуществляющими пере-
возки пассажиров, грузов, 
являющимися участника-
ми внешнеэкономической 
деятельности. Постоянно 
информируем через сред-
ства массовой информации 
о мерах, принимаемых го-
сударством в целях под-
держки бизнеса. В связи с 
отменой основной части 
плановых мероприятий 
большое внимание уделя-
лось профилактике право-
нарушений со стороны ор-
ганов Ространснадзора и 
Роспотребнадзора на же-
лезнодорожном транспорте. 
Благодаря такому подходу 
не допущены факты про-
ведения незаконных про-
верок в отношении пред-
принимателей.

 Æ Как обстоят дела со 
строительством объек-
тов БАМа? Сказалось ли 
это на сроках и качестве 
выполнения работ? 

– На территории Иркут-
ской области проводится 
существенный объем ра-
бот упомянутого инвести-
ционного проекта, главной 
целью которого является 
увеличение пропускной 
способности Восточного 
полигона железных дорог.

Отмечу, что в ходе про-
курорских проверок, кото-
рые проводятся в том числе 
с выездом на места, вы-
являются нарушения зако-
нодательства, по которым 
принимается комплекс мер 
прокурорского реагиро-
вания. Однако нельзя за-
бывать, что прокурорский 
надзор имеет и профилак-
тические цели, ведь всегда 
лучше предупредить, чем 
бороться с последствиями. 
С этой целью распростра-
нена практика объявления 
предостережений.

Относительно экономи-
ческой обстановки скажу, 
что, несмотря на внешние 
обстоятельства, по соот-
ветствующим контрактам 
и договорам они должны 
исполняться надлежащим 
образом, то есть в срок и 
надлежащего качества. Для 
этого государством принят 
ряд поддерживающих мер, 
в том числе касающихся 
возможности продления 
сроков исполнения догово-
ров, получения помощи в 
виде субсидии и др. Ведь 
от качества построенных 
объектов напрямую за-
висит безопасность граж-

дан – непосредственных 
потребителей транспорт-
ных услуг. И это касается 
не только железнодорож-
ного транспорта. Весной, с 
началом навигационного 
периода особую актуаль-
ность приобретает вопрос 
безопасности пассажиров 
при использовании водного 
транспорта.

 Æ Обозначьте наиболее 
проблемные для наше-
го региона вопросы в 
сфере функционирования 
водного транспорта.

– Несмотря на снижение 
количества происшествий 
на водном транспорте в 
2022 году, остаются пробле-
мы, требующие прокурор-
ского вмешательства. В на-
стоящее время мы прини-
маем меры по обеспечению 
законности и декримина-
лизации сферы оказания 
экскурсионных услуг в ак-
ватории озера Байкал. Про-
водятся совместные выезд-
ные проверки, в том числе 
в выходные дни, в целях 
выявления нелегальных 
перевозчиков пассажиров. 
На особом контроле вопро-
сы пресечения эксплуата-
ции бесхозяйных прича-
лов, использования для пе-
ревозки пассажиров судов, 
не прошедших техническое 
освидетельствование, на-
рушение правил плавания 
экипажами судов. С вод- 
ным транспортом также 
связана не менее важная 
проблема соблюдения эко-

логического законодатель-
ства в части сбора с судов 
судовых отходов, поднятия 
остатков затонувших судов.

С учетом развития вну-
треннего туризма, осо-
бенно на Байкале, вопро-
сы безопасности на водном 
транспорте находятся в 
зоне постоянного контроля 
транспортных прокуроров.

 Æ Говоря о нелегалах, нель-
зя не упомянуть дру-
гую проблему для наше-
го региона – незаконный 
вывоз леса. Как поменя-
лась обстановка с учетом 
введенного с 1 января 2022 
года эмбарго на вывоз 
необработанной древе-
сины?

– После введенного с  
1 января 2022 года эмбар-
го на вывоз круглого леса 
в регионе действительно 
произошло снижение объ-
ема экспортированных не-
обработанных лесоматери-
алов. Системная работа по 
пресечению правонаруше-
ний и преступлений в сфе-
ре оборота леса позволила 
достичь положительных 
результатов. В результате 
совместной работы право-
охранительных органов за 
два года были возбужде-
ны и расследованы десят-
ки уголовных дел о кон-
трабанде леса. Как правило, 
злоумышленники занима-
ются скупкой незаконно 
заготовленной древесины, 
перерабатывают, а потом 
реализуют ее иностран-
ным компаниям с исполь-
зованием фиктивных до-
кументов. Установлено, что 
двое жителей Иркутской 
области в период с марта 
2015 года по июль 2018 го-
да занимались скупкой не-
законно заготовленной на 
территории Иркутской об-
ласти древесины, ее пере-
работкой и последующей 
реализацией иностран-
ным компаниям. Внешне-
экономические контракты 
оформляли с использова-
нием фиктивных докумен-
тов. В результате преступ-
ных действий через грани-
цу Российской Федерации 
незаконно экспортировано 
более 32 тыс. кубометров 
древесины хвойных пород 
на общую сумму свыше 
229 млн рублей. В феврале 
2023 года уголовное дело о 
контрабанде древесины на-
правлено в суд. И работа в 
данном направлении, без-
условно, будет продолжена.

 � Галина ГАВРИЛОВА, 
старший помощник 
Восточно-Сибирского 
транспортного прокурора 
по взаимодействию со СМИ и 
общественностью

ПЕРСОНА Н    МЕРА

Соблюдать закон в небе,  
на земле и на воде

 � АктуАльНО  Интервью Восточно-
Сибирского транспортного прокурора 
Дениса Авдеева о надзоре за соблюдением 
прав и интересов граждан, а также 
законов на воздушных, речных, морских 
судах и железной дороге. 
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Зак    н и порядок

Более 40 лет Татья-
на Григорьевна работает в 
сфере культуры, 28 из них 
– в качестве руководителя. 

 Æ Татьяна Григорьевна, 
насколько значима для 
вас эта награда?

– Это дает дополнитель-
ные моральные силы, хо-
чется делать еще больше.

 Æ Как вы попали в сферу 
культуры?

– Я с двух лет выступала 
на табуретке, поэтому ро-
дители привели меня в му-
зыкальную школу в Братске. 
Правда, окончив ее, я ре-
шила больше не иметь ни-
какого отношения к музы-
ке, хотя это не мешало мне 
быть зачинщицей и орга-
низатором всех культурных 
мероприятий в школе. Про 
меня в восьмом классе на 
Братском телевидении сня-
ли фильм «Она любит му-
зыку». Мне все время хоте-
лось устраивать праздники 
для друзей, одноклассников, 
близких. Я мечтала стать 
певицей и модельером. По-
сле школы поехала посту-
пать на вокальное отделение 
Новосибирской консервато-
рии и параллельно в инсти-
тут на модельера, но заболе-
ла и пропустила экзамены. 
Когда выздоровела, узнала, 
что Братское музыкальное 
училище объявляет допол-
нительный набор, и решила 
годик позаниматься вока-
лом, в итоге «приросла» к 
этому учебному заведению. 
Мне предложили переве-
стись на теоретическое от-
деление – в музыкантской 
среде это считается пре-
стижным. После окончания 
четыре года проработала 
преподавателем в училище, 
а потом перешла в детскую 
музыкальную школу в на-
шем районе. 

 Æ Сразу на должность 
директора?

– Нет, на эту должность 
коллектив выбрал меня два 
года спустя. За это время я 
старалась сделать все, что-
бы школа развивалась. Ког-
да построили новое здание 
ДК «Энергетик», профсою-
зы, которые раньше содер-
жали этот объект, уже не 
располагали такими ресур-
сами. Будучи директором 
Детской школы искусств, 
предложила, объединив 
несколько учреждений 
культуры, создать единый 
комплекс. Появились об-
щепит и прачечная, ателье 
по пошиву костюмов, сто-
лярный цех. В общем, уч-
реждение самодостаточное 
и весьма привлекательное. 

 Æ Потом была работа в 
Иркутском театраль-
ном училище и Доме 
народного творчества?

– От работы в Иркут-
ском театральном училище 
остались самые теплые и 
приятные воспоминания, 
меня назначили директо-
ром Дома народного твор-
чества. За два года в области 
были организованы восемь 
опорных методических 
площадок, где проводились 
региональные этапы об-
ластных фестивалей и ма-
стер-классы. Это позволило 
удаленным учреждени-

ям стать частью большого 
культурного пространства 
региона. «Переехал» из 
Братска в Иркутск Между-
народный фестиваль духо-
вых оркестров. Был создан 
фольклорный коллектив 
«Зарев цвет», оборудова-
ны студия звукозаписи для 
помощи самодеятельным 
коллективам, столярный, 
костюмерный цеха, заку-
плено оборудование для 
печати методических бро-
шюр. Проведены крупные 
мероприятия: погружение 
огня на дно Байкала в рам-
ках эстафеты олимпийско-
го огня зимних Олимпий-
ских игр 2014 года, про-
ект «Фронтовая бригада» 
к 70-летию Победы. В 2015 
году по семейным обстоя-
тельствам я уволилась из 
Дома народного творчества 
и вернулась в Братск, на ра-
боту вышла через три года. 

 Æ В 2018 году вы возглавили 
Черемховский драмте-
атр?

– Да, и нужно отметить, 
что в театре накопилось 
много проблем, которые 
пришлось решать.

Остро стояла необходи-
мость сохранения труппы, 
с 2013 по 2018 годы из теа-
тра уволились 20 молодых 

артистов. Мы сократили 
вспомогательный персонал 
и на освободившиеся ме-
ста приняли выпускников 
Иркутского театрального 
училища, которые работа-
ют четвертый год и за-
няты практически во всех 
спектаклях. Благодаря это-
му труппа увеличилась с 14 
до 23 артистов, а спектакли 
стали более масштабными 
и впечатляющими.

 Æ И коллектив был удосто-
ен наград всероссийских 
фестивалей?

– Да, в 2019 году на ХVII 
Международном фестивале 
«Золотой витязь» в Москве 
нам вручили «Бронзово-
го витязя» за спектакль 
«Пять вечеров» в поста-
новке Дмитрия Акимо-
ва. В следующем году этот 
же спектакль удостоился 
бронзового бюста Алексан-
дра Володина и самых вос-
торженных отзывов кри-
тиков на XVI театральном 
фестивале «Пять вечеров» 
имени драматурга в Санкт-
Петербурге. В этом же го-
ду мы приняли участие в 
V Конкурсе региональных 
театральных коллективов 
«Полюс. Золотой сезон» со 
спектаклем «Любовь лю-
дей» в постановке режис-
сера Владимира Золотаря и 
получили грант. А в 2021 
году этот же спектакль за-
воевал специальный приз 
и диплом «За лучший ак-
терский ансамбль» на XVIII 
Фестивале театров малых 
городов России. В 2022 го-
ду наш театр удостоился 
диплома «Лучший спек-
такль» и специального 
диплома за роль Бусыги-
на в постановке «Старший 
сын» Дмитрия Акимова на 
IV Межрегиональном фе-
стивале профессиональных 
драматических театров 
«Театральная провинция». 
Кроме того, спектакль во-
шел в лонг-лист российско-
го театрального фестиваля 
«Золотая маска». Работа 
театра получила высокую 
оценку критиков, которых 
мы приглашаем постоянно. 
По их мнению, нам удалось 
сохранить очень ценное по-
нятие «театр – дом».

 Æ Здание театра находи-
лось не в лучшем состо-
янии, удалось ли испра-

вить?

– Потребность в этом 
назрела давно, поэтому в 
2019 году мы выборочно 
переделали перекрытия, 
кровлю, вентиляцию, элек-
троснабжение, пожарную 
сигнализацию и т.д. Были 
отремонтированы арти-
стические душевые.

В 2021–2022 годах, после 
ослабления пандемийных 
ограничений, ряд помеще-
ний перепрофилировали из 
технических в творческие. 
Появилась возможность 
для занятий детской теа-
тральной студии «Сюжет», 
где сейчас около 40 детей 
и подростков. Мы создали 
музей, посвященный дра-
матургу Владимиру Гур-
кину. Отремонтировали и 
оборудовали театральное 
кафе, репетиционные по-
мещения. За счет средств 
проекта «Культура малой 
родины» приобрели авто-
бус для гастролей. Оснасти-
ли профессиональным обо-
рудованием осветитель-
ный, костюмерный, бута-
форский и другие цеха. За 
счет собственных средств 
и гранта «Полюс. Золотой 
сезон» приобрели мебель в 
гримерные комнаты, обно-
вили компьютерный парк. 
В 2022 году разработали но-
вый бренд театра и сайт.

 Æ Но это не решило всех 
проблем?

– Да, скоро нас ждет ка-
питальный ремонт, ведь 
мы вошли в национальный 
проект «Культура». Пред-
стоит большая работа, театр 
станет более презентабель-
ным внешне и внутренне. 

 Æ Какие у вас творческие 
планы?

– Впереди новые спек-
такли. Четыре из них мы 
создадим по программе 
«Культура малой родины» 
и пригласим известных 
режиссеров из Москвы и 
Санкт-Петербурга. Сей-
час уже идет работа над 
спектаклем «Счастье мое», 
который ставит режиссер 
Егор Чернышов. Но так как 
наш город небольшой, не-
обходимо постоянно обнов-
лять репертуар. Поэтому в 
январе-феврале мы поста-
вили новые спектакли за 
счет собственных средств: 
«Плачу вперед» и «Дуры 
мы, дуры». Работаем над 
тремя детскими постанов-
ками. Собираемся создать 
небольшие спектакли на 
тему этикета и общече-
ловеческих ценностей для 
детей. Будем формировать 
театральную аудиторию с 
детского сада и школьной 
скамьи. Есть идея создать 
проект обменных гастролей 
областных театров. Увере-
на, что это оживит теа-
тральную жизнь, сделает 
репертуар разнообразнее. 

 � Елена ОРЛОВА

ТаланТы и покл    нники

Жизнь и театр Татьяны Гаевской
 � персона номера   

Директор 
Черемховского 
драматического театра 
им. В.П. Гуркина, 
заслуженный  
работник культуры 
РФ Татьяна Гаевская 
удостоена премии 
губернатора Иркутской 
области за личный 
трудовой вклад 
в обеспечение 
эффективной 
деятельности 
учреждений культуры 
в номинации «За 
верность профессии». 
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 СОЦИАЛЬНАЯ 
ПОМОЩЬ  Российский 
детский фонд по 
первому зову всегда 
откликается на сигналы 
о помощи детям. На 
протяжении трех с 
половиной десятилетий 
общественная 
организация 
окружает заботой и 
вниманием тех, кто 
оказался в трудной 
жизненной ситуации. 
Силами Иркутского 
регионального отделения 
фонда, которым сегодня 
руководит Юлия 
Бойко, реализуется 24 
социально значимых 
благотворительных 
программы.

С первых дней работы Детский 
фонд находится в режиме скорой 
социальной помощи. Ежегодно в 
рамках благотворительности около 
10 тыс. детей из многодетных, не-
полных и малообеспеченных се-
мей, детей из приемных семей, де-
тей с ограниченными возможно-
стями здоровья получают необхо-
димую поддержку. Общественная 
организация окружила внимани-
ем и детей мобилизованных, ак-
тивно участвует в формировании 
гуманитарных грузов для жителей 
ЛНР и ДНР.

Помимо традиционных про-
грамм Детского фонда «1 июня 
– День защиты детей» и «Ново-
годне-Рождественская благотво-
рительная декада» одной из вос-
требованных является «Школь-
ный портфель». Около 2,5 тыс. 
первоклассников и школьников к 
1 Сентября получают все самое 

нужное: школьную форму, рюкза-
ки с канцелярскими принадлеж-
ностями, по индивидуальным за-
явкам - с обувь и спортивную фор-
му. В рамках программы проходит 
межведомственная акция «Собери 
ребенка в школу», ее постоянны-
ми участниками являются сотруд-
ники правоохранительных органов 
и силовых структур – полиции, 
прокуратуры, Следственного ко-
митета, ФСБ, МЧС, ФСИН. 

Большое внимание Детский 
фонд уделяет  здоровью подраста-
ющего поколения. При поддержке 
деловых партнеров общественная 
организация оснащает медучреж-
дения оборудованием, мебелью, 
внедряет передовые технологии. 
Так, по словам Юлии Бойко, в про-
шлом году в восьми больницах ре-
гиона стали использовать речевые 
технологии. Вместо врача историю 
болезни заполняет компьютерная 
программа. Доктору остается ос-
мотреть пациента и продиктовать 
текст. Фонд продолжает работу в 
этом направлении. 

– На протяжении ряда лет мы 
реализуем программу «Детский 
сахарный диабет». В 2019 году 

фонд заключил согла-
шение о сотрудничестве 
с иркутским производи-
телем тест-полосок и глюко-
метров. Это позволило обеспечить 
жизненно важными компонен-
тами больше детей, страдающих 
данным заболеванием, – пояснила 
Юлия Бойко. – В числе тех, с кем 
мы постоянно сотрудничаем, – Об-
ластная клиническая больница, где 
в прошлом году появился парокон-
вектомат. Кухонное оборудование 
было приобретено на благотвори-
тельные средства по программе 
«Здоровье детей». Это позволило 
расширить меню для пациентов, 
сделать лечебное питание вкуснее 
и разнообразнее. 

Многолетняя дружба связывает 
Детский фонд с Иркутской област-
ной детской туберкулезной боль-
ницей. Здесь организовали зону 
отдыха на улице, которая включа-
ет спортплощадку, фитозону, так-
же установлены игровые модули и 
тренажеры. Для успешного лече-
ния детям с туберкулезной инфек-
цией прогулки на свежем воздухе 
необходимы. Теперь силы и сред-
ства вкладываются в обустройство 
детского туберкулезного санатория 

«Нерпенок». Победив в конкурсе 
социальных проектов «Губернское 
собрание общественности Иркут-
ской области», фонд смог реали-
зовать проект «Уголок любви и 
заботы». В санатории появились 
настольные игры, на досуге можно 
посмотреть обучающие програм-
мы или документальные фильмы. 

– Мы хотим, чтобы в санатории 
«Нерпенок» был свой читальный 
зал. Благодаря поддержке прави-
тельства региона приобретены 

стулья, ученические столы, 
книжные шкафы, ноутбук, 
видеопроектор, экран для 
видеопроектора, колонки. 
Все это позволит создать 
уголок для просмотра об-
разовательных и художе-

ственных фильмов, – со-
общила Юлия Бойко. 

По ее словам, в читальном 
зале пациенты санатория смогут 
совместно читать художественную 
литературу, знакомиться с пери-
одическими изданиями, работать 
со словарями, выполняя домашнее 
задание и т.д. В санатории Детский 
фонд планирует провести конкур-
сы сочинений, чтецов и рисунков 
для юных пациентов.

Одним из перспективных на-
правлений Юлия Бойко назвала 
корпоративное волонтерство. В 
марте этого года удалось провести 
благотворительную викторину, со-
бранные средства были направле-
ны на лечение ребенка. 

В истории Детского фонда, по-
жалуй, нет ни одного дня без до-
брого дела. Несмотря на эконо-
мические шторма и бури, друзей 
и единомышленников у обще-
ственной организации становится 
больше. Это позволяет сохранять 
и преумножать традиции мило-
сердия и благотворительности в 
Иркутской области. 

 Наталья МУСТАФИНА

Ни дня без доброго дела
БЩЕСТВО

 СОДРУЖЕСТВО  
Мероприятие 
приурочили ко Дню 
единения народов 
России и Беларуси, 
который отмечается 
2 апреля. 
Организатором 
выступило 
Иркутское 
товарищество 
белорусской 
культуры имени 
Яна Черского. 

Иркутское товарищество 
белорусской культуры ре-
ализует проект «Беларусь 
приглашает друзей». Ак-
тивисты общества расска-
зывают аудитории об исто-
рии, природе, достоприме-
чательностях, традициях, 
промышленности нашего 
партнера по Союзному го-
сударству. Общественни-
ки знакомят читателей с 
творчеством белорусских 
поэтов и писателей, учат 
детей народным играм, 

делятся рецептами нацио-
нальной кухни. 

В Иркутске в честь это-
го праздника организаторы 
решили провести интел-
лектуальную игру-викто-
рину. 

– В игре предусматри-
валось несколько раундов. 

Нужно было дать ответы на 
блиц-опрос, узнать на фото 
известных людей Беларуси 
и знаменитые дворцы и 
замки страны. Некоторые 
участники, кстати, удиви-
лись, что в Беларуси есть 
такая замковая культура. 
Также игрокам предлага-
лось сделать перевод слов 

с белорусского на русский 
язык. Самым веселым стал 
музыкальный конкурс, где 
нужно было по фрагмен-
ту угадать произведение, 
– говорит председатель ре-
гиональной общественной 
организации «Иркутское 
товарищество белорусской 
культуры имени Я.Д. Чер-
ского» Алена Сипакова.  

Участники викторины 
и сами исполняли свои 
любимые белорусские пес-
ни, угощались националь-
ными блюдами. В интел-
лектуальном состязании 
боролись более 20 человек. 
Победу в игре одержала 
команда «Свояки». 

Товарищество белорус-
ской культуры готовит но-
вые мероприятия. 24 ию-
ня состоится традицион-

ный этнический праздник 
«Купалле на Ангаре». 

В августе пройдет 
празднование 120-летия 
переселенческой белорус-
ской деревни Черчет Тай-
шетского района. А с 7 по 
13 августа организация 
планирует провести фе-
стиваль белорусов мира на 
Байкале. 

– Все получили удо-
вольствие от игры и ат-
мосферы дружелюбия. Мы 
– едины. Жизнь вносит 
свои коррективы, и хоро-
шо, что в этих глобальных 
изменениях есть заветная 
стежка, по которой идут 
вместе два народа, – под-
черкнула Алена Сипакова.

 Юлия МАМОНТОВА
Фото Анны ДИДЕНКО 

Беларусь приглашает друзей 
В Иркутске прошла викторина на знание 
истории и культуры братской страны

При поддержке Детского фонда в санатории 
«Нерпенок» будет организован читальный зал 
с уникальным библиотечным фондом

Уголок любви и 
заботы в детском 
туберкулезном 
санатории «Нерпенок»
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�� От�чистОгО�сердца   
Очередная инициатива БФ 
«Губерния» направлена 
на поддержку женщин, 
воспитывающих детей с 
ограниченными возможностями 
здоровья. В женском творческом 
клубе «Мастерица», который 
открылся на территории рынка 
«Знаменский» в Иркутске, 
мамы ребят-инвалидов учатся 
моделировать и шить одежду. 
Кроме того, фонд сейчас реализует в 
регионе еще три важных социально 
значимых проекта. 

���ПОддержку�ПОлучат�и�сПОртсмен,�
���и�ветеран,�и�вОин

Благотворительный фонд «Губерния» ра-
ботает в Прибайкалье с 2017 года. Его основал 
известный иркутский предприниматель, вла-
делец и руководитель рынка «Знаменский» 
Сергей Скворцов. Фонд помогает разным груп-
пам населения – от многодетных семей до ве-
теранов. 

Организация оказывает адресную помощь. 
Например, в начале апреля «Губерния» под-
держала проведение соревнований в професси-
ональном клубе смешанных единоборств «Си-
бирский медведь». Там в XII межрегиональном 
турнире по СБЕ ММА Кубок Ярости-2023 приня-
ли участие 850 спортсменов, представлявших 
38 команд. 

Не забывает фонд о ветеранах. Например, 
недавно он выделил финансирование Иркут-
ской городской общественной организации ве-
теранов (пенсионеров) войны, труда, Воору-
женных сил и правоохранительных органов на 
мероприятия, посвященные Международному 
дню освобождения узников фашистских конц- 
лагерей и Дню Победы. И это «Губерния» де-
лает ежегодно. Сейчас фонд участвует в сборе 
средств и поддержке участников СВО. Недавно 
для наших бойцов отправлены медицинские 
изделия и подшлемники. 

Меценат Сергей Скворцов является партне-
ром благотворительного фонда «Звезда». Его 
для помощи бойцам и их семьям по иници-
ативе главы региона Игоря Кобзева учреди-
ла общественная патриотическая организация 
«Клуб генералов Иркутской области». У фонда 
несколько направлений деятельности, включая 
содействие в проведении реабилитации людей, 
получивших ранения. Когда раненые бойцы 
стали поступать в Иркутск из зоны проведения 
СВО, оказалось, что в военном госпитале нужно 
поменять старые койки. Предприниматель опе-
ративно приобрел около 60 новых медицинских 
кроватей и другое необходимое оборудование. 

– Запад навязывает всем странам агрессив-
ную политику и уничтожает тех, кто против их 
воли. ЛГБТ и все, что они придумывают, про-
сто какая-то дьявольщина и фантасмагория, 
которую они поддерживают пролитием крови, 
разжиганием конфликтов. Это наподобие фа-
шизма, с которым мы всегда боролись. Россия 
– огромная многонациональная страна, и ее 
народы связаны одной идеей духовности, – от-
метил Сергей Скворцов. 

���дОбрОе�сердце�«губернии»�

Созданный им фонд помогает с проведением 
мероприятий и информационной работой учеб-
но-воспитательной воскресной группе прихода 
храма Святителя Иннокентия (Вениаминова) 
в селе Анга. Там основы православия позна-
ют дети и взрослые. В церковно-приходской 
школе обучают евангельской нравственности, 
объясняют азы храмоведения, проводят уроки 
творчества, воспитывают такие христианские 
качества, как жертвенность и милосердие. 

«Губерния» продолжает осуществлять про-
ект «Доброе сердце» по приему вещей и пере-
даче их нуждающимся. В пунктах сбора они 
могут взять одежду, обувь, постельные при-
надлежности, домашний текстиль, игрушки, 
канцтовары. Регулярную поддержку там полу-
чают пенсионеры, люди с ограниченными воз-
можностями здоровья и попавшие в трудную 
жизненную ситуацию; многодетные, неполные, 
малообеспеченные семьи. 

Такие пункты есть в Иркутске, на рынке «Зна-
менский» и в деревне Быково Усть-Балейского 
муниципального образования Иркутского рай-
она. За февраль-март 2023 года в общей слож-
ности было роздано адресатам около 6000 кило-
граммов вещей. Причем все полученные фондом 
вещи передаются абсолютно бесплатно, их про-
дажей организация не занимается. 

Фонд несколько лет реализовывал проект 
«Доступный Байкал». Его цель – привлечь 
внимание власти и общества к созданию на 
Байкале и в целом в регионе доступной среды 
для всех категорий граждан с инвалидностью. 
В рамках проекта были, к примеру, ледовые 
походы по озеру инвалидов-колясочников, а 
также детей, у которых есть ментальные на-
рушения.

В ходе этой работы началось активное со-
трудничество «Губернии» с другими обще-
ственниками. Они совместно организуют с 
детьми мастер-классы, праздники. Полтора го-
да осуществляется совместный проект с част-
ной иркутской творческой студией Ольги Афа-
насьевой, где проходят занятия у ребят с ОВЗ. 

– Туда пришел молодой человек, аутист 24 
лет. Его мама говорила, что он ничего не может 
делать, только рвать газету. В студии он стал 
кормить кроликов, попугаев, рыб и других жи-
вотных. Он стал взаимодействовать с другими 
ребятами. Начал лепить, клеить, собирать мо-
заику – развивать мелкую моторику. В студии 
те, кто не мог до этого усидеть и полчаса, за-
нимаются по пять часов. Это большой прогресс 
для них, – поясняет исполнительный директор 
БФ «Губерния» Татьяна Верхотурова.

���нОвые�начинания�благОтвОрителей

С этого года организация реализует новый 
проект – клуб «Мастерица». Там 20 мам, ко-
торые воспитывают ребят с нарушениями ау-
тистического спектра, учатся конструировать, 
моделировать, шить одежду для себя и детей, 
тем более у тех, в связи с ОВЗ, бывают свои 
особенности фигуры, и найти вещи в обычных 
магазинах сложно. Занятия ведет Татьяна Вер-
хотурова. У нее есть соответствующее профес-
сиональное образование. В мечтах у женщин 
– не только обучиться швейному делу, но и от-
крыть Театр мод с участием детей-инвалидов. 

– День мецената и благотворителя стал важ-
ным событием, когда мы можем делиться друг 
с другом опытом, напоминать о традициях. В 
Иркутске купцы когда-то построили все обще-
ственные здания, от больниц до училищ. Наша 
тысячелетняя культура всегда была привязана 
к общине. А традиции более крепки, чем даже 
какие-то законы. Люди очень ответственно 
относились к судьбе Отечества, противостояли 
посягательствам на него со стороны. Сейчас на-
ступило время объединить усилия, вспомнить 
о чувстве локтя. Поэтому мы приглашаем всех 
участвовать в благотворительных мероприя-
тиях фонда «Губерния». И я надеюсь, что со-
вместные усилия предпринимателей, предпри-
ятий, обычных людей возродят движение ме-
ценатства до тех масштабов, что были до рево-
люции. Ведь милосердие и благотворительность 
– это дух нашей нации, важная часть нашего 
менталитета, – резюмировал Сергей Скворцов. 

 � Юлия МАМОНТОВА

благ����твОрительнОсть

Сергей Скворцов: «Меценатство – 
в менталитете нашей нации»
Благотворительный фонд «Губерния» 
запустил новый социальный проект
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РОЛИ, КОТОРЫЕ 
МЫ ВЫБИРАЕМ

Любовь к детям и мечта создать 
театр всегда были в жизни педа-
гога. Руководителем театрального 
объединения «СмайЛИКИ» Ирина 
Малыхина стала восемь лет назад, 
создав его с нуля. В детстве она 
была участницей танцевального 
коллектива, ее манил к себе театр, 
хотелось играть роли, танцевать, 
ставить спектакли. Девочка рос-
ла стеснительной, однако мечтала 
поступить в училище культуры на 
хореографа. Но судьба рассудила 
иначе – Ирина получила профес-
сию педагога дополнительного 
образования. Однако мечта 
о театре победила, к тому 
же педагог стала одним 
из лучших руководите-
лей театральных студий 
в Иркутской области.

На состоявшемся в 
этом году областном кон-
курсе профессионального 
мастерства среди педаго-
гов дополнительного обра-
зования «Лидер-2023» Ири-
на Федоровна выступила 
перед коллегами 

и жюри с презентацией собствен-
ной методики по коллективному 
сценическому вниманию. Жюри 
работу педагога высоко оценило 
и наградило дипломом лауреата 
второй степени.

– Тема особенно актуальна для 
тех, в чьих театральных студиях 
занимаются дети разного возрас-
та. Есть такие и у меня. Я обратила 
внимание, что малыши по срав-
нению с детьми старшего возраста 
более усидчивы и внимательны. 
Этот опыт пришлось осмыслить. 
Я составила заявку, конспект, под-

готовила мастер-
класс, – говорит 

Ирина Малы-
хина. – Работа 
с детьми бес-
ценна. Русский 
писатель Вла-
димир Одоев-
ский сказал: 
«Будьте сами 
и человеком, 
и младенцем, 
чтобы учить 
р е б е н к а » . 

А театр – это 
живое дей-

ствие, ко-

торое происходит перед ребенком 
в жизни, а не на экране. Эмоции, 
которые дает театр, невозможно 
получить в каком-то другом ме-
сте.

В театральной студии зани-
маются 23 ребенка от 15 лет и 
младше. Ребята под руководством 
педагога ставят спектакли, лите-
ратурные творческие композиции 
по произведениям советских и со-
временных авторов, среди кото-
рых Сергей Михалков, Борис За-
ходер и другие классики детской 
литературы. Также в студии лю-
бят стихи молодых поэтов из го-
рода Усть-Илимска Ольги Фокиной 
и Максима Сафиуллина. Ребята 
готовят оригинальные празднич-
ные номера, имеют большой опыт 
выступлений. С костюмами и де-
корациями помогают родители. 
После студии ребятам одна дорога 
– в театральное училище. И есть 
те, кто охотно выбирает этот путь. 

ВОСПИТАНИЕ ЧУВСТВ

Детский театр должен воспи-
тывать добрые чувства, уверена 
Ирина Федоровна. Неслучайно се-
годня в театральной студии го-
товят постановку по книге Рэя 
Брэдбери «Все лето в один день». 
По сюжету книги девочку Марго 
не любят одноклассники за то, что 
она не похожа на остальных детей. 
Хрупкая и болезненная малыш-
ка боится воды. Одноклассники 
жестоко смеются над девочкой и 
запирают ее в чулане.

Этот сюжет педагог взяла за 
основу театральной постановки, 
сценарий пишет сама, творчески 
осмысливая литературную осно-
ву. К сожалению, тема травли, 
несправедливых преследований 
знакома современным школьни-
кам.  

– Детские впечатления часто 
остаются в памяти на всю жизнь. 
И то, какими будут эти воспо-
минания, во многом зависит от 
взрослых, находящихся рядом с 
ребенком, – уверена педагог.

Помимо воспитательной, она 
также решает художественно-
эстетическую задачу. Пусть не все 
дети станут актерами, но кругозор 
свой расширят. Театральная сту-
дия – залог успешной интегра-
ции в общество. Работа в театре 
помогает развить такие качества, 
как раскованность, неординарное 
мышление, способность понимать 
переживания других людей и со-
переживать им.

Педагог вывозит своих детей 
на театральные встречи, фестива-
ли, сама постоянно учится чему-
то новому, посещает тематиче-
ские профессиональные семинары 
и мастер-классы. Она подготовила 
воспитанников на всероссийский 
конкурс юных чтецов «Живая 
классика», где традиционно вы-
ступают сотни тысяч школьников 
из всех регионов страны. Две де-
вочки – Татьяна Кривоносова и 
Соня Брюханова – вышли на регио-
нальный этап.

Студия «СмайЛИКИ» – это но-
вый театр, синтез разных направ-
лений – вокала, литературы, худо-
жественного творчества и других. 
Театр как вид искусства необъятен, 
словно море.

– В этом году я познакомилась с 
пантомимой, и мы эту форму дра-
матического искусства уже вплели 
в одну из постановок. Дети с по-
мощью пантомимы учатся руко-
водить своим внутренним миром 
и эмоциями, развивают фантазию, 
у них появляется вера в свои воз-
можности. Они начинают раскры-
ваться, творить и преображаться 
на глазах, – рассказывает педагог. 
– Есть у меня мечта обратиться 
к мюзиклу, хочу профессиональ-
но заняться танцами. Есть также 
мечта создать взрослый любитель-
ский театральный коллектив, хо-
тя бы первый отдельный номер. 
Нужно двигаться дальше, не стоять 
на месте. Нельзя же почивать на 
лаврах.

 Людмила ШАГУНОВА
Фото Андрея ФЕДОРОВА и из личного 
архива Ирины Малыхиной

На сцене – детский театр

ла стеснительной, однако мечтала
поступить в училище культуры на
хореографа. Но судьба рассудила
иначе – Ирина получила профес-
сию педагога дополнительного 
образования. Однако мечта 
о театре победила, к тому
же педагог стала одним
из лучших руководите-
лей театральных студий 
в Иркутской области.

На состоявшемся в 
этом году областном кон-
курсе профессионального
мастерства среди педаго-
гов дополнительного обра-
зования «Лидер-2023» Ири-
на Федоровна выступила
перед коллегами

более усидчивы и внимательны.
Этот опыт пришлось осмыслить.
Я составила заявку, конспект, под-

готовила мастер-
класс, – говорит

Ирина Малы-
хина. – Работа 
с детьми бес-
ценна. Русский
писатель Вла-
димир Одоев-
ский сказал:
«Будьте сами
и человеком,
и младенцем,
чтобы учить
р е б е н к а » .

А театр – это
живое дей-

ствие, ко-

 СТУДИЯ  Создать театральную студию и 
вырастить из новичков настоящий творческий 
коллектив. Педагог дополнительного образования 
из поселка Михайловка Черемховского района 
Ирина Малыхина стала одним из лучших 
руководителей театральных студий в Иркутской 
области. 
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 ТРАДИЦИИ  
Венчальные и 
погребальные наряды, 
четки-лестовки, 
иконы, книги и 
другие интересные 
предметы можно 
увидеть на выставке 
«Старообрядчество 
– ларец традиций». 
Она открылась в 
отделе «Окно в Азию» 
Иркутского областного 
краеведческого музея 
им. Н.Н. Муравьева-
Амурского. В двух залах 
представлено более 200 
экспонатов из фондов 
музея, а также из 
частных собраний. 

– Старообрядческая коллекция 
музея формировалась в течение 
140 лет, – рассказала научный со-
трудник Вевея Травина. – Суще-
ственное ее пополнение произо-
шло с 2020 по 2023 годы благодаря 
стараниям доктора исторических 
наук, профессора ИГУ, члена ко-
миссии по исследованию старо-
обрядчества при международном 
комитете славистов Александра 
Валерьевича Кострова, который 
принимал активное участие в соз-
дании этой выставки. 

В первом зале также можно уз-
нать о других исследователях, в 
разные годы занимавшихся этой 
темой: Афанасии Щапове, Афана-
сии Селищеве, Анне Поповой, Га-
лине Охрименко. Здесь представле-
ны их биографии, сделанные ими 
фото и рисунки. Основная часть 
экспозиции рассказывает об исто-
рии расселения и жизни старооб-
рядцев на территории Восточной 
Сибири и за ее пределами.

– Старообрядцы – храните-
ли исконного русского право-
славия, не признавшие по-
литико-церковных реформ 
царя Алексея Михайловича и 
патриарха Никона, начатых в 
середине XVII столетия и про-
долженных их преемниками в 
более поздние времена, – пояс-
нила Вевея Травина. – Самым 
известным старообрядцем был 
протопоп Аввакум, который 
первым пошел в ссылку от Мо-
сквы до Нерчинска и проложил 
своим последователям путь в Си-
бирь, будь то этапированные в За-
байкалье «семейские» или бежав-
шие на восток «кержаки». 

В первом зале выставки можно 
увидеть монументальное полот-
но художника Евгения Мальцева 

«Протопоп Аввакум» из фон-
дов Иркутского художествен-
ного музея им. В.П. Сукачева. 
Интересно, что автор сам был 
из семьи старообрядцев, поэто-
му данная тема была ему очень 
близка. Здесь же представлены 
иконы, созданные по старому 
канону. Самая древняя из них 
«Спас Нерукотворный» дати-
рована первой половиной XVII 
века. Эта и более поздние об-
разы убраны в нарядные ризы 
и оклады, расшитые бисером и 
украшенные эмалью.

– Старообрядческие центры 
по производству икон, в том 
числе медной пластики, были 
по всей стране, – рассказала Ве-
вея Травина. – У иконографиче-
ских образов условные черты лица, 
в иконе использованы свет извне 
и обратная перспектива. Кстати, 
меднолитой пластикой не зани-
мался никто, кроме старообрядцев. 
В музее хранится около 200 икон и 
распятий, созданных в этой техни-
ке. Уникальны они тем, что у нас 
первые образцы, еще сохранившие 

четкость линий. Они использова-
лись всеми верующими, потому 
что было удобно их брать в дорогу.

Во втором зале вся экспозиция 
построена вокруг старинного сун-
дука – своеобразного ларца тради-
ций. Именно в нем хранилось все 
самое ценное, связанное с клю-

чевыми этапами жизни старооб-
рядца: крещением, свадьбой и по-
хоронами. Сундук можно назвать 
и символом переселенческой исто-
рии, ведь в него складывали все 
самое ценное и брали с собой в 
дорогу. 

– Сундук стоит на изображении 
восьмиконечной звезды Богороди-
цы, каждый из лучей указывает на 
один из этапов жизни человека, 
– пояснила Вевея Травина. – Над 
сундуком подвешены лестовки 
– старообрядческие четки как 
символ связи старообрядца с Бо-
гом. В каждом бобочке лестовки 
– свернутая бумажка с текстом 
молитвы. 

Первая витрина во втором 
зале рассказывает о таинстве 
крещения. Здесь можно уви-
деть крестильную рубашку для 

мальчика в форме креста и для 
девочки, которая уже напоминает 
взрослый наряд с фартуком – запо-
ном. Крест-лепесток с округлыми 
краями для девочки и с прямыми 
углами – для мальчика. Красивые 
домотканые пояса и пояса-тельни-
ки, которые надеваются при кре-
щении под одежду и сопровождают 
человека всю жизнь. 

– Пояс условно делит верх 
и низ в теле: все, что сверху, 
светлое, а снизу – нечистое, гре-
ховное, – рассказала Вевея Тра-
вина. – Редкие предметы в этой 
витрине: покрывало для даров 
в доме, где родился малыш, и 
детское ритуальное одеяло, ко-
торое использовалось для по-
ходов в храм. Есть первые под-
рушники – маленькие коврики, 
которые подстилали на пол во 
время молитвы, чтобы лестовка 
не касалась его во время земного 
поклона. 

Рядом представлены манеке-
ны мальчика и девочки. Затем 
прялки и другие приспособления 

для создания полотна, ведь до 
конца XIX века старообрядцы ис-
пользуют для своей одежды только 
ткани собственного изготовления. 
Следом идет хозяйственная витри-
на с традиционной утварью. За ней 
– манекены жениха и невесты. 

– Интересна представленная 
здесь кросота – шапочка невесты 
из тканевых цветов, – отметила 
Вевея Травина. – Она заменяла и 
свадебный венец, и букет невесты, 
ведь после венчания девушка да-
рила ее одной из подруг, которая 
еще не вышла замуж. Венчальный 
наряд жениха и невесты обычно 
совпадал по тону и был очень на-
рядным. У забайкальских старооб-
рядцев вообще очень много ярких 
цветов и украшений в одежде, это 
связано с их польскими корнями. 
Здесь мы видим китайские шали и 
янтарные бусы, которые они носи-
ли. После того как девушка выхо-
дила замуж, она заплетала волосы 
в две косы и прятала их под ша-
почкой – шашмурой или кичкой, 
часто украшенной золотым ши-
тьем. Фигуру также максимально 
скрывала душегрея. 

Дальше на выставке можно уви-
деть строобрядческие духовные 
книги и особым образом оформ-
ленный красный угол, где вся се-
мья собиралась за молитвой. Ма-
некены здесь одеты более нарядно: 
женщина без запона, в красивом 
сарафане, а мужчина в специаль-
ном молельном кафтане. Рядом в 
витрине представлена коллекция 
всевозможных лестовок и риту-
альной утвари. Завершает выстав-
ку полный похоронный комплекс 
старообрядца: деревянные крести-
ки, специальная одежда и лестовки 
белого цвета.  

 Елена ОРЛОВА
Фото Алексея ГОЛОВЩИКОВА

Хранители православия
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В классе «Ледовый оп-
тимист» первенства Рос-
сии первое место среди 
юношей занял Артем Сор-
бало (Владивосток), вторым 
пришел Александр Мяд-
зелец (Иркутск), замкнул 
тройку Борис Орлов.

Среди девушек чемпи-
онкой стала Василиса Тур-
чанинова, второе место у 
Анны Орловой, третье ме-
сто заняла Софья Дани-
ленко. Таким образом весь 
пьедестал остался за Вла-
дивостоком.

Завершал серию сорев-
нований Кубок Байкала. 
Данный этап едва не ока-
зался под угрозой срыва. 
В пятницу, 31 марта, по-
рывы метра достигали 20 
метров в секунду, поэтому 
гонку из соображений без-
опасности приостановили. 
Первого апреля состоялось 
пять гонок. Борьба за глав-
ный трофей не обошлась, к 
сожалению, без столкнове-
ний и поломок. В итоге Ку-
бок Байкала завоевал Егор 
Матюхин из Новосибирска, 
второе место у Василия Си-
зых из Иркутска, третьим 
стал волгоградец Евгений 
Каширский.

   Большой 
   детский флот

– Нам удалось провести 
два международных сорев-
нования, два первенства 
и Кубок России, – говорит 
Евгений Хромченко, глав-
ный судья соревнований, 
судья всероссийской кате-
гории, город Владивосток. 
– Отличный лед, хороший 
ветер. Порадовало количе-
ство участников. Геогра-
фия невероятно обширная 
– от Санкт-Петербурга до 
Сахалина: Волгоград, Сара-
тов, Новосибирск, Владиво-
сток… На Байкале собрался 
41 детский экипаж – столь 
представительного детско-
го флота никогда не бы-
ло здесь, не говоря уже о 
международных регатах. В 
этом году чемпионат Евро-
пы собрал всего 24 детских 
экипажа. 

– Евгений Борисович, с 
чем связана такая разни-
ца?

– А у нас в России бум! 
Некоторые регионы поку-
пают сразу по 10–15 лодок. 
Это прекрасно! Многие не 
приехали еще, представля-
ете, что бы было здесь?!

– Что касается между-
народной части регаты, кто 
приехал показать мастер-
ство?

– Собрались спортсмены 
из четырех стран: России, 
Швейцарии, Германии, Ки-
тая.

– А почему для состяза-
ний выбран именно Бай-
кал?

– Байкал стабильно хо-
рош состоянием льда, под-
ходящей ветровой обста-
новкой и местным госте-
приимством. 

Любопытна реакция 
представителей молодого 
поколения. Опробовать лед 
Байкала приехали школь-
ники, младшим из кото-
рых по девять-десять лет.

– Мне понравился лед, 
здесь много места, хоро-
ший ветер, – говорит де-
вятилетний Данила. – Но 
я немного расстроился, ду-
мая, что это весь Байкал, а 
потом посмотрели на карту 
и увидели, что это лишь его 
маленький кусочек. Обяза-
тельно сюда вернусь, чтобы 
посмотреть и погонять в 
других местах.

   Будем развивать 
   парусный спорт

После финальных заез-
дов была обсуждена кон-
цепция развития парусного 
спорта на Байкале. Подго-
товить программный до-
кумент поручил губернатор 
Игорь Кобзев. Концепция 
затрагивает вопросы про-
движения спортивного на-
правления и параллельно 
яхтенного туризма на Бай-
кале.

Основные направления, 
которые должны быть от-
ражены в документе, гла-
ва региона озвучил на сов- 
местном совещании с уча-
стием президента все-
российской федерации 
парусного спорта Сергея 
Джиенбаева, президента 
общественной спортивной 
организации «Федерация 
парусного спорта Иркут-
ской области» Александра 
Московских, руководства 
профильных министерств, 
представителей админи-
страции и думы Иркутска.

– Мы намерены раз-
вивать этот вид спорта в 
регионе. Говорил уже, что 
в этом направлении есть 

планы, касающиеся инве-
стиционных проектов по 
обустройству прибрежной 
территории вдоль Ангары, 
есть варианты, связанные 
с Корпорацией туризма РФ, 
по развитию детского па-
русного спорта, включа-
ющие и развитие инфра-
структуры. Наша задача 
– приложить усилия к раз-
витию этого вида спорта 
и, конечно, туризма в Ир-
кутской области, показать 
Байкал как место для про-
ведения активного отдыха, 
– заявил губернатор.

– Внимание жителей 
страны приковано к озеру 
Байкал и локациям вокруг 
него, которые очень инте-
ресны не только с точки 
зрения туризма, но и па-
русного спорта. Совмест-
но с федерацией парусного 
спорта Иркутской области 
проработаем концепцию 
развития этого вида спорта 
и яхтенного туризма здесь, 
в регионе. Мы также на-
мерены уделить внимание 
созданию муниципальных 
спортивных школ в рамках 
поддержки спорта высших 
достижений. Будем рабо-
тать по продвижению этого 
направления, – сказал Сер-
гей Джиенбаев.

Также обсуждалась воз-
можность создания Цен-
тра водных видов спорта 
в Иркутске, модель кото-
рого подразумевает кругло-
годичный режим работы. 
В ближайшее время будут 
рассмотрены вопросы по 
определению земельного 
участка под его размеще-
ние. Более детальные планы 
по созданию центра плани-
руется рассмотреть на сов- 
местном совещании в мае.

 � Василий ПЕТРОВ 
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 � спорт  Первые три дня Байкалушка (так гости уважительно 
называли озеро) был великодушен, позволив провести три 
гонки. А потом два дня резвилась Сарма, и состязания 
пришлось отложить. Тем не менее спортсменам удалось 
провести десять гонок на Кубок Байкала и первенство России. 
Среди женщин победительницей признана Полина Артюх 
из Владивостока, немного чемпионке уступила ее землячка 
Елизавета Барыльченко. Среди мужчин не было равных 
братчанину Михаилу Короткевичу. Второе место у Егора Матюхи 
из Новосибирска.

св    Бодное время

Ветер, парус и коньки 
В Байкальской буерной неделе приняли 
участие 70 спортсменов из четырех стран


